
Capitanes
La última de Esquivel

Esta semana, Gerardo Esquivel tendrá una de sus úl
timas apariciones públicas como subgobernador del

Banco de México (Banxico).
El banco central, que encabeza Victoria Rodríguez

Ceja, dará a conocer mañana su informe del tercer tri
mestre de este año y en la presentación virtual se darán
cita los miembros de la Junta de Gobierno.

La participación de Esquivel será sin duda la más
esperada, ya que hasta el momento se sabe que no será
ratificado para continuar como subgobernador, pues su
mandato culminará el 31 de diciembre de este año.

Será interesante saber qué planes tiene en mente
una vez que salga del Banco y su opinión respecto al he
cho de que el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor no pretende postularlo nuevamente, después de que
perdiera las elecciones para presidir el Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID).

Y en cuanto a política monetaria, Esquivel es de la
idea de que la siguiente alza en la tasa de referencia de
berá ser más moderada que las que se han aprobado en
las últimas reuniones.

Sin Gerardo Esquivel, habrá que ver qué nueva com
posición toma la Junta de Gobierno y el rumbo de la po
lítica monetaria

Sobre ruedas

El Puerto de Liverpool, al
mando de Graciano Gui
chard González, anuncia
hoy un giro relevante en su
estrategia; incursionan en la
venta de autos eléctricos de
la mano de BYD, empresa
de alta tecnología con una
división automotriz.

Los modelos del fabri
cante chino, que es consi
derado el principal rival de
Tesla, estarán disponibles
a partir del primer trimes
tre del próximo año en al
gunos espacios adyacentes
a ías tiendas Liverpool y en
los centros comerciales que
opera la compañía, entre
ellos Perisur.

Este esfuerzo contempla
una inversión inicial de 100
millones de pesos y la aper
tura de cuatro showrooms
en la Ciudad de México.

Además de contar con
diversos tipos de espacios
de exhibición y centros de
servicio en la Ciudad de
México, Liverpool aportará
al modelo de negocio toda

su experiencia en retail, ser
vicio al cliente y su sólida
plataforma de crédito y ser
vicios financieros.

Al día de hoy, la empre
sa cuenta con más de 6 mi
llones de taijetahabientes.

El pulso
del retail

GSl México, que dirige
Juan Carlos Molina Ro
bledo, y Psyma Latina, que
capitanea Simeón Pickers,
darán a conocer hoy la
quinta Edición del Baróme
tro GSl: Fabricantes Pymes
de la Industria de Consumo.

Entre los principales re
sultados se revelará que ya
para 60 por ciento de estas
empresas del País es funda
mental vender por internet

El barómetro encontró
que 35 por ciento de los pe
queños negocios que ven
den en línea lo hacen prin
cipalmente para ampliar su
mercado y por factores de
rivados de la pandemia, 28
por ciento lo hace para po

sicionar su producto y au
mentar sus ventas, mien
tras que 12 por ciento lo
hace por su fácil gestión, 9
por ciento por ser una ten
dencia mundial y otro 9 por
ciento para contar otro ca
nal de distribución.

Cabe destacar que 15
por ciento de las Pymes fa
bricantes tiene interés por
incorporarse al ecommerce.

Además se encontró que
la principal barrera que im
pide a las empresas vender
más por internet es la difi
cultad para implementar un
nuevo modelo de negocio
o digitalizarlo, con 37 por
ciento de las menciones.

Otras barreras son el
desconocimiento sobre el
ecommerce, falta de inver
sión en tecnología y preocu
pación sobre seguridad y
prevención de fraudes.

Nada
de apuestas
En plena temporada mun
dialista y con los prime
ros partidos de la Selección
Mexicana o algún otro equi
po favorito, las apuestas en
línea le han pasado por la
mente a más de uno.

Si confía en sus predic
ciones pamboleras puede

entrar a alguno de estos
sitios web con depósitos
en efectivo o usando su
tarjeta de débito o crédito
excepto con la de Nu
México.

Esta fintech, que enca
beza Emilio González, y
que pronto migrará a ser
una Sofipo, prohibe usar la
tarjeta de crédito que ofrece
para apuestas en línea.

Nu considera que hay
poca regulación hacia esas
páginas, lo que puede lle
var a fraudes o a dejar a los
usuarios expuestos a un ci
berataque al compartir sus
datos financieros.

Además, existe el riesgo
de un sobreendeudamiento,
pues es muy común perder
de vista la capacidad de pa
go mientras se experimenta
la emoción del juego.

Nu se toma esto tan en

serio, que usar su tarjeta de
crédito para apuestas online
implica un incumplimien
to del contrato, lo que pue
de ocasionar el bloqueo e
incluso la cancelación de la
cuenta.

Así que su prohibición
hacia las apuestas en línea
parece una respuesta justa
para proteger los recursos
de sus clientes y hasta los
propios.

ies@reforma.com

KONSTANTINOS
PANAGUIOTOU...

El CEO de Doppelmayr
en México, que cons
truye 200 teleféricos
anuales, quiere supe
rar los resultados de

2021, cuando inaugu
ró en CDMX la Línea 1

del Cablebús, que sir
ve a 57 mil pasajeros
diarios. Este año em

pezará la linea 3 y se
enfoca en construir
un hub de almacena

miento y capacitación
para AL, con más de
200 millones de pesos.
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RIESGO Y VALOR
JORGE A. MARTÍNEZ

Los efectos
dañinos

de la inñación
ue sabemos
sobre la infla¿Q ción? Mucho,

más no suficiente. Es un fe
nómeno complejo, con efec
tos dañinos cuando crece
arriba de 23% anual. Infla
ciones de tres dígitos (Mé
xico en los 80 s, Venezuela
en los 2000's, Francia en
el siglo 18) son muy raras;
suelen presentarse por un
crecimiento muy rápido de
la oferta de dinero, en un es
fuerzo por financiar el gas
to de un gobierno con poca
disciplina fiscal y por ella
la demanda sobrepasa por
mucho a la oferta, lo que
genera espirales de precios
y salarios. En esta pande
mia, algo similar aunque
proporcionalmente de me
nor envergadura desató la
inflación global.

Después de casi 40 años
de ausencia, pensar que sa
bemos cómo lidiar con la
inflación es una ilusión y
el daño sobre los activos
físicos y financieros puede
ser muy grande La última
vez que el mundo vio infla
ciones de esta naturaleza
no habíamos siquiera oído
hablar de Steve Jobs y es
cuchábamos la música en
tocadiscos.

El día de hoy, el mundo
enfrenta los efectos ya no
transitorios de tres fuerzas
muy poderosas: La invasión
rusa a Ukrania, una crisis
del costo de vida disparada
por la pandemia lo que a su
vez causó la interrupción de
las cadenas de suministro y,
una, fuerte desaceleración
en China Las proyecciones
del Fondo Monetario (FMI)

ue sabemos
sobre la infla¿Q ción? Mucho,

más no suficiente. Es un fe
nómeno complejo, con efec
tos dañinos cuando crece
arriba de 23% anual. Infla
ciones de tres dígitos (Mé
xico en los 80 s, Venezuela
en los 2000's, Francia en
el siglo 18) son muy raras;
suelen presentarse por un
crecimiento muy rápido de
la oferta de dinero, en un es
fuerzo por financiar el gas
to de un gobierno con poca
disciplina fiscal y por ella
la demanda sobrepasa por
mucho a la oferta, lo que
genera espirales de precios
y salarios. En esta pande
mia, algo similar aunque
proporcionalmente de me
nor envergadura desató la
inflación global.

Después de casi 40 años
de ausencia, pensar que sa
bemos cómo lidiar con la

inflación es una ilusión y
el daño sobre los activos
físicos y financieros puede
ser muy grande La última
vez que el mundo vio infla
ciones de esta naturaleza
no habíamos siquiera oído
hablar de Steve Jobs y es
cuchábamos la música en
tocadiscos.

El día de hoy, el mundo
enfrenta los efectos ya no
transitorios de tres fuerzas
muy poderosas: La invasión
rusa a Ukrania, una crisis
del costo de vida disparada
por la pandemia lo que a su
vez causó la interrupción de
las cadenas de suministro y,
una, fuerte desaceleración
en China Las proyecciones
del Fondo Monetario (FMI)

marcan una desaceleración
mundial en 2023 y un 40%
de los países del mundo re
gistrando contracciones del
PIB durante 2022 y 2023.
Es en parte esta suboferta
crónica lo que ha abierto la
brecha de inflación.

Cuando estos fenóme
nos ocurren simultánea
mente, la presión en los
precios de la energía, los
materiales básicos, la comi
da y el transporte desatan
efectos secundarios como
los aumentos en las tasas
de interés, los préstamos,
las hipotecas, el ahogo del
gasto de los hogares y las
caídas en el valor de las in
versiones (especialmente
aquéllas cuyos ganancias
ocurren muy a futuro, co
mo las tecnológicas o los
activos que no pueden in
dexarse fácil como las ren
tas de oficinas o comercios),
además del efecto repentino
del sobreendeudamiento de
empresas y gobiernos, cu
yos costos de servicio de la
deuda se vuelven un pesado
fardo. El 2023 se sentirá re
cesivo sin duda, aunque no
cayera la economía oficial
mente en una

En la microestructura
del fenómeno, esta deman
da alimentada por la ayuda
de los gobiernos durante
el Covid, se combinó con
una tasa de participación
laboral muy baja derivada
de fenómenos de compor
tamiento humano (el sentir
de los jóvenes, la apatía de
los maduros) y una produc
tividad laboral también en
receso. Esta última, com
binada con muy bajo des
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empleo (muchos puestos
laborales y muy pocos apli
cantes) presiona los precios,
en un fenómeno que no se
resuelve pronto pues ali
mentan otros más, como la
escasez de casas, el aumen
to de la renta etc.

Si a esto sumamos los
problemas de oferta como
la carencia de energía, chips
y materiales, se produce un
cocktail que no tiene rápi
da solución: En décadas re
cientes, tomó 10 años en
promedio bajar la inflación
de arriba de 5% a 2% en
diversos países del globo y
quizás ahora ocurra igual.
Los períodos de los años
20's, las décadas de los 30's
hasta 1950 y después, desde
los 60's hasta 1982 y luego
incluso del 2000 al 2009,
imperaron tasas de infla
ción que no fueron transi
torias sino permanentes por
más de 10 años.

En un grave error de
lectura, Powell subestimó
la inflación en 2020. Los
mercados lo hicieron tam
bién, aún lo hacen y lo más
seguro, según el registro his
tórico, es que lo seguirán
haciendo (hay ilusorias es
peranzas en que <fya acabe
el tormento" y puedan vol
ver a invertir en bolsa, cada
que se da un pequeño respi
ro en la data). Esto solo alar
ga la espera pues los rallys
son malos para la inflación

Si esto fuera así, nos es
pera un largo período de
ajuste a la nueva realidad,
un régimen en el que to
do activo pierde, pero algu
nos pierden menos. Debe
mos reaprender a invertir
y a pedir prestado, regresar
a la planeación corta, sin
abandonar la larga. Debe
mos ser cautos en el gasto
y muy sabios para escoger
los proyectos buenos. Debe
mos cambiar el "chip men
tal" para hacer estrategia,
no deberíamos quedar igual
que antes, ya no estamos en
esa etapa esta es una eta
pa nueva
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que antes, ya no estamos en
esa etapa esta es una eta
pa nueva
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Cómo Sí
darse en la madre

1 a no ataque sin ra"Vzones, nada mási por cumplir (con
el 'pasquín' y su patrón) y
por descargar su odio ha
cia una persona que no es
de su agrado. Y del 'por
qué no', ¿por qué no me
jor habla del 'por qué sí'?".

Parte de un email que
me escribió JP un crítico
inteligente, de esos que da
gusto tener— tras observar
un video donde hablaba so
bre el nuevo aeropuerto
cuatrotero.

En ese videíllo comen
taba una nota publicada en
nuestros diarios con el si
guiente encabezado: "Desai

La nota contaba cómo a
6 meses de inaugurado, y a
pesar de haber volado varias
veces a destinos que parten
del AIFA, el Presidente había
preferido el AICM al flaman
te Felipe Ángeles.

Preguntaba yo en el suso
dicho editorial: "¡Pues sí! ¿No
será porque está lejísimos?",
para luego proceder a criti
car las pérdidas operativas y
lo que para mí es el costo reail
del capricho volador AMLis
ta: unos $432,000 millones
de pesos, si sumamos el costo
de la cancelación del NAIM
y el de construcción del AI
FA (relee "Matar al mensa
jero (ASF)").

JP argumentaba que el
AIFA "está 10 veces mejor
que el AICM y que el de
Monterrey y que muchos
otros nacionales. Están de
primer mundo las pistas, el
edificio, la eficiencia (algo
que usted pregona tanto), los
accesos, el servicio de taxis, la
amabilidad de las personas y
la conexión con las carreteras
para Cd. de México, Queréta
ro, Toluca, etc".

Adicionalmente, "lo me
jor, que todo el paisaje antes
de aterrizar, el acercamiento

1 a no ataque sin ra
zones, nada mási por cumplir (con

el 'pasquín' y su patrón) y
por descargar su odio ha
cia una persona que no es
de su agrado. Y del 'por
qué no', ¿por qué no me
jor habla del 'por qué sí'?".

Parte de un email que
me escribió JP un crítico
inteligente, de esos que da
gusto tener— tras observar
un video donde hablaba so
bre el nuevo aeropuerto
cuatrotero.

En ese videíllo comen
taba una nota publicada en
nuestros diarios con el si
guiente encabezado: "Desai
ra AMLO viajar por AIFA".

La nota contaba cómo a
6 meses de inaugurado, y a
pesar de haber volado varias
veces a destinos que parten
del AIFA, el Presidente había
preferido el AICM al flaman
te Felipe Ángeles.

Preguntaba yo en el suso
dicho editorial: "¡Pues sí! ¿No
será porque está lejísimos?",
para luego proceder a criti
car las pérdidas operativas y
lo que para mí es el costo reail
del capricho volador AMLis
ta: unos $432,000 millones
de pesos, si sumamos el costo
de la cancelación del NAIM
y el de construcción del AI
FA (relee "Matar al mensa
jero (ASF)").

JP argumentaba que el
AIFA "está 10 veces mejor
que el AICM y que el de
Monterrey y que muchos
otros nacionales. Están de
primer mundo las pistas, el
edificio, la eficiencia (algo
que usted pregona tanto), los
accesos, el servicio de taxis, la
amabilidad de las personas y
la conexión con las carreteras
para Cd. de México, Queréta
ro, Toluca, etc".

Adicionalmente, "lo me
jor, que todo el paisaje antes
de aterrizar, el acercamiento

es muy suave, sin brincos y
es sobre campos verdes, no
sobre la nata de muerte que
cubre a Texcoco".

Yo le contesté que te
nía razón.

Es difícil que un aero
puerto nuevo sea feo. Se
guro el AIFA está bien bo
nito (¡y aparte hay tianguis!).
Seguro es mejor que el AICM
y otros. No dudo que muchas
cosas sean de primer mundo
y que el paisaje sea precioso.

Es más —y así respondí
a JP— el Felipe Angeles ter
minará por ser un aeropuer
to funcional y hasta rentable
cuando arreglen los proble
mas de "nacimiento", como
inaugurarlo sin conexiones
apropiadas a CdMx.

Pero eso no es lo que
más importa.

No.

Lo que más importa es
la funcionalidad de un sis
tema aeroportuario con 3
aeropuertos medianos ale
jados entre sí.

lo óptimo para pasajeros,
aerolíneas y para México
es un hub moderno y eficiente,
y NO 3 aeropuertos medianos.

Para mí es muy claro:
la elección de la 4T es su
bóptima.

Eso es lo que importa.
Eso es lo que pesa para

un país.
Y, OJO, de una vez aclaro

(como le aclaré a JP): si ha
bía corrupción en Texcoco,
se debería de haber castiga
do. Sin ninguna duda

En esto y en lo que sea.
Cierro regresando al tí

tulo de la columna, que hace
referencia a algo que sabia
mente comenta JP: buscarle
el SÍ a las cosas.

Sin duda, un gran mantra
para la política, los negocios
y la vida

En un mundo de NOs,
los que buscan los Sis son los

es muy suave, sin brincos y
es sobre campos verdes, no
sobre la nata de muerte que
cubre a Texcoco".

Yo le contesté que te
nía razón.

Es difícil que un aero
puerto nuevo sea feo. Se
guro el AIFA está bien bo
nito (¡y aparte hay tianguis!).
Seguro es mejor que el AICM
y otros. No dudo que muchas
cosas sean de primer mundo
y que el paisaje sea precioso.

Es más —y así respondí
a JP— el Felipe Angeles ter
minará por ser un aeropuer
to funcional y hasta rentable
cuando arreglen los proble
mas de "nacimiento", como
inaugurarlo sin conexiones
apropiadas a CdMx.

Pero eso no es lo que
más importa.

No.
Lo que más importa es

la funcionalidad de un sis
tema aeroportuario con 3
aeropuertos medianos ale
jados entre sí.

Lo que importa es que
lo óptimo para pasajeros,
aerolíneas y para México
es un hub moderno y eficiente,
y NO 3 aeropuertos medianos.

Para mí es muy claro:
la elección de la 4T es su
bóptima.

Eso es lo que importa.
Eso es lo que pesa para

un país.
Y, OJO, de una vez aclaro

(como le aclaré a JP): si ha
bía corrupción en Texcoco,
se debería de haber castiga
do. Sin ninguna duda

En esto y en lo que sea.
Cierro regresando al tí

tulo de la columna, que hace
referencia a algo que sabia
mente comenta JP: buscarle
el SÍ a las cosas.

Sin duda, un gran mantra
para la política, los negocios
y la vida

En un mundo de NOs,
los que buscan los Sis son los

que marcan la pauta Son los
que rompen barreras. Son
los que transforman.

Pero con una pequeña
advertencia siempre y cuan
do el punto de partida sea
bueno. Siempre y cuando
se parta de una buena idea.

Porque de <5tra forma esa
búsqueda de Sis se convierte
en una receta para darte en
la madre. Se convierte en
el cumplimiento de capri
chos que nos llevan —por
ser elegante— a lugares in
deseados.

Tristemente, esto lo ve
mos —una y otra vez— en
tantos y tantos "cómo SÍs" de
este gobierno. Lo vemos en
Dos Bocas, que costará el
triple de lo prometido; lo
veremos en el Tren Maya
(al tiempo); lo sufrimos en
la pandemia con cientos
de miles de muertes inne
cesarias; lo sufrimos con la
cancelación del Seguro Po
pular y la destrucción del
sistema de distribución de
medicinas; lo sufrimos con
balazos a los que los abra
zos le hacen lo que el vien
to a Juárez; lo veremos (al
tiempo) con el precio y la
falta de luz por la absurda
decisión de apagar genera
doras limpias y eficientes.

Etc., etc., etc.
Un patrón de SÍs que

parten de ideas terribles. Que
parten de dogmas inamovi
bles. Que parten de ignorar
a los expertos y a las mejo
res prácticas. Que parten
de los caprichos de un Tla
toani que admira el pasado
y aborrece lo que nos Ueva
ría a un buen futuro.

Un patrón de SÍs que nos
llevan directito a ese rancho
del triste nombre

Que nos llevan directito
a "Lá Chingada".

Posdata Sobre la mar
cha: funcionó el acarreo,
fue masiva. Felicidades. No
sorprende. De todas for
mas, no olvidemos lo im
portante: se tumbó la re
forma electoral de AMLO.

que marcan la pauta Son los
que rompen barreras. Son
los que transforman.

Pero con una pequeña
advertencia siempre y cuan
do el punto de partida sea
bueno. Siempre y cuando
se parta de una buena idea.

Porque de <5tra forma esa
búsqueda de Sis se convierte
en una receta para darte en
la madre. Se convierte en
el cumplimiento de capri
chos que nos llevan —por
ser elegante— a lugares in
deseados.

Tristemente, esto lo ve
mos —una y otra vez— en
tantos y tantos "cómo SÍs" de
este gobierno. Lo vemos en
Dos Bocas, que costará el
triple de lo prometido; lo
veremos en el Tren Maya
(al tiempo); lo sufrimos en
la pandemia con cientos
de miles de muertes inne
cesarias; lo sufrimos con la
cancelación del Seguro Po
pular y la destrucción del
sistema de distribución de
medicinas; lo sufrimos con
balazos a los que los abra
zos le hacen lo que el vien
to a Juárez; lo veremos (al
tiempo) con el precio y la
falta de luz por la absurda
decisión de apagar genera
doras limpias y eficientes.

Etc., etc., etc.
Un patrón de SÍs que

parten de ideas terribles. Que
parten de dogmas inamovi
bles. Que parten de ignorar
a los expertos y a las mejo
res prácticas. Que parten
de los caprichos de un Tla
toani que admira el pasado
y aborrece lo que nos Ueva
ría a un buen futuro.

Un patrón de SÍs que nos
llevan directito a ese rancho
del triste nombre

Que nos llevan directito
a "Lá Chingada".

Posdata Sobre la mar
cha: funcionó el acarreo,
fue masiva. Felicidades. No
sorprende. De todas for
mas, no olvidemos lo im
portante: se tumbó la re
forma electoral de AMLO.
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EN POCAS PALABRAS...
"Los hechos son muy tercos".

Ronald Reagan
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What's
News

Los estadounidenses
retomaron sus hábitos

prepandémicos el Viernes
Negro al gastar más tiempo
y dinero en tiendas que el
año pasado, pero algu
nos datos mostraron que
también fueron cautelosos
con el gasto a medida que
la inflación pesa en sus
bolsillos. El tráfico en tien
das subió 7% este Viernes
Negro respecto al del año
pasado, reportó la firma
de investigación Retail
Next. Las ventas en tienda

aumentaron 0.1%, y el
comprador promedio gastó
menos por visita que el año
pasado, señaló la firma.

? Algunos de los bancos
más importantes de EU
idean un plan para com
pensar a los clientes que
caen victimas de fraudes
en su red de pagos Zelle.
JPMorgan Chase & Co.,
Wells Fargo & Co. y Bank of
America Corp. figuran en
tre los bancos que están en
negociaciones para crear
un manual para reembol
sar a los clientes y a otros
bancos por transferencias
ilegítimas. La idea es
incrementar la seguridad y
la confianza de los usuarios
en el sistema de pago pro
piedad de un consorcio de
bancos, dijeron fuentes.

? Un alto regulador
europeo impuso una
multa de 265 millones de
euros a Meta, la matriz de
Facebook, por no prote
ger mejor los números de
celular y otra información
de más de 500 millones de
usuarios de los llamados
extractores de datos. La

multa impuesta por la
Comisión de Protección
de Datos de Irlanda, el
principal regulador de
privacidad de Meta en la
Unión Europea, es la señal
más reciente de cómo las
autoridades se vuelven

más agresivas al aplicar
las leyes de privacidad del
bloque a compañías tecno
lógicas grandes.
? Los seguros de vida
de EU pagaron una cifra
récord de 100 mil millo
nes de dólares en el 2021,
impulsada por otro año de
muertes por Covid19, indi
có un grupo de la industria.
Las indemnizaciones su
bieron 11% en el 2021, muy
probablemente debido a la
pandemia, de acuerdo con
el Consejo Estadounidense
de Aseguradoras de Vida.
Esto llega tras un aumento
anual del 15% en el 2020,
cuando las indemnizacio
nes por muerte ascendie
ron a 90.43 mil millones de
dólares.

? No es algo nuevo: el
nombre de una compañía
es retirado de una arena
deportiva tras su muerte
dolorosa y repentina.
Para FTX, eso acontece en
Florida, donde el Conda
do de MiamiDade busca
poner fin a su acuerdo de
derecho de nombre de
arena con la plataforma
de criptomonedas fallida.
El Condado pidió a un juez
que rescinda el trato de
135 millones de dólares
a 19 años con FTX para
buscar un nuevo patroci
nador para la arena donde
juega el Heat de Miami de
la NBA.
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Banxico: ¿gol a la Inflación?
::::: Mañana el Banco de México (Banxico) dará a conocer
su Informe trimestral de la Inflación, coincidiendo con el
partido mundialista del tricolor contra Arabia Saudita. La

presentación estará a caigo de la gober
nadora Victoria Rodríguez Ceja, y se
rá, al parecer, el último en el que parti
cipará Gerardo Esquivel como subgo
bernador. Nos dicen que el reporte se da
en un contexto un poco más favorable
por el descenso que ha mostrado la in
flación, al confirmarse que tocó techo
en septiembre, tal y como lo previeron
en Banxico, con lo cual parecería que las
dosis de 75 puntos base que le aplicaron
al costo de dinero dieron resultado para

meter gol a la carestía. Para algunos analistas pesimistas
no todo está dicho, nos cuentan, pues puede que en di
ciembre la inflación vuelva a golpear a consumidores.

Una mujer suena para la Amatare
::::: Nos reportan que luego de tres años de presidir la Aso
ciación Mexicana de Afores (Amafore), Bernardo Gonzá
lez dejará el cargo el 31 de diciembre, en medio de gran

des cambios en el sector, luego del im
pacto de la pandemia y la volatilidad por
la inflación y tasas de interés, así como
por el tope a comisiones y la eliminación
de promotores. A corto plazo, las diez
Afore enfrentarán retos tanto regúlate
nos como operativos, y por eso suena
muy fuerte María Nieves Lanzagorta, vi
cepresidenta de Vinculación en la Ama
fore, para encabezar el organismo. Si se
confirma sería la primera mujer en re
presentar a uno de los sectores más im

portantes del ámbito financiero nacional. Por lo pronto,
nos comentan que su perfil es bien visto por las diez afo
res que operan en la actualidad en el territorio nacional.
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Rescate de la SCí en Xola
::::: Nos cuentan que el gobierno ya decidió lo que ocurri
rá con los edificios de las antiguas oficinas de la Secreta
ría de Comunicaciones y Transportes, ubicados en aveni

da Universidad y Xola, en la colonia
Narvarte, dañados por el sismo del 19 de
septiembre de 2017 y declarados pérdida
total. El plan es recuperar los murales,
montándolos en una estructura de ace
ro, para ser exhibidos en una plaza pú
blica que se construirá en la zona. En
tanto, la torre de telecomunicaciones se
rehabilitará como oficinas para la secre
taría y el resto de los edificios serán de
molidos, pero se construirán otros. Por
cierto, este proyecto lo encabezará Jor

ge Arganis Díaz Leal, extitular de la ahora Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes.
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El Presidente está practicando
lucha libre y la oposición
responde con yoga

Impresionante la marcha
que el presidente Andrés
Manuel López Obrador

convocó el domingo pasado
en la CDMX y no tanto por los
cientos de miles de personas
que logró concentrar, como
también lo hizo la marcha
que organizaron sus oposito
res el 13 de noviembre pasa
do, sino por el juego tan rudo
que está orquestando para
afianzar su poder y tomar
ventaja rumbo a las eleccio
nes de 2024.
Toda la estructura oficial,

desde el gobierno federal, es
tados gobernados por Morena
y varias instancias del gobier
no de la CDMX dieron acom
pañamiento logístico y opera
tivo para la organización de la
marcha. Desde la colocación
de cartelones en el Metro de la
CDMX hasta el retiro de las va

llas alrededor del Ángel de la
Independencia, la facilidad
para transportar a miles de
personas y el montaje de un
gigantesco templete en el Zó
calo. Una operación impensa
ble sin apoyos oficiales.
De igual manera, la radio y

la TV que opera el gobierno
federal y el de la CDMX (Ca
nales 11,14, 21, 22, SPR, IMER
y Radio Educación) hicieron
una transmisión en cadena

nacional para hacer propa
ganda de un acto partidista,
algo prohibido por varias le

yes, pero, sobre todo, contras
ta que estos medios no dieron
cobertura, ni de cerca, a la
marcha que la oposición con
vocó hace 15 días.

También, en esto de jugar
lucha libre contra las institu
ciones, el Presidente trae una

campaña mediática y legisla
tiva contra el INE y el TEPJF,
los árbitros de todas nuestras

contiendas electorales, para
cambiar cómo operan o soca
var su autonomía, algo que, de
una u otra forma, se concre
tará a mediados de diciembre
en el Congreso de la Unión,
dominado por Morena.
Y, preparando el terreno

contra su siguiente blanco, el
Poder Judicial de la Federa
ción, empieza a telegrafiar que
va contra sus recursos y privi
legios. No en vano ha usado la
mañanera para atacar a la Su
prema Corte y a los jueces por
la salida de criminales de las
cárceles en sábado —sin dar

mayores detalles—; a cuestio
nar los criterios por los que los
ministros anularon la prisión
preventiva en automático para
delitos fiscales y, ayer, critican
do hasta el involucramiento

de la Corte en la prohibición
para montar nacimientos o
cualquier evento religioso en
la vía pública.
Así, con gran destreza y

cálculo político, AMLO está
minimizando a las institucio

nes públicas que juegan un
papel de árbitro en las con
tiendas políticas; usa a sus
medios públicos de manera
propagandística y ataca a me
dios privados por cualquier
cobertura que no le favorece.
Sencillamente, juega tosco, y

i
eso le da éxito en encuesta? y
voto popular. »
Es algo similar a lo que he

mos visto en otros países: Ar
gentina, con la dupla Fernán
dezKirchner; en Brasil, con
Bolsonaro; en EU, con Donald
Trump, y hasta en Turquía,
con Erdogan. La diferencia és
que en estos países las insti
tuciones sí se impusieron.y
evitaron la concentración ile

gal de poder, pero en México
falta ver qué acontece.
Mientras el Presidente usa

con rudeza todos sus poderes
legales y fácticos, la oposición
no acierta cómo responder.
Desde España, el presidente
del Congreso de la Unión, él
opositor Santiago Creel,
quien aspira a ser el candic
to panista a la presidencia <.
2024, junto con otros repre
sentantes partidistas y, sobae
todo, con el presidente de 3a
Junta de Coordinación Poé
tica del Senado, Ricardo Mó
nreal, lanzaron una convoca
toria para realizar una mesa
de "Reconciliación y Diálogo
Nacional". ¡Neta!

Esto sorprendió, pues
Creel, ya como diputado fe
deral, pidió en enero de este
año mesas de diálogo con la
Segob, mismas que iniciaron,
pero no llegaron a nada y aca
bó siendo una burla para el
PAN, para él mismo y para su
dirigente Marko Cortés. De
hecho, quedaron truncas.
¿Acaso lo único que se le

ocurre a la oposición es sen
tarse a tomar café y galletás
con el gobierno, pero, sobre
todo, cuando ya saben que al
gobierno no le interesa y no
tiene ningún incentivo para
negociar? Es tan dócil en esta
lucha, que parece que practi
ca yoga, mientras el oficialis
mo le da con todo en el ring de
la política mexicana.
Si siguen así las cosas y la

oposición no entiende que
tiene que polemizar y jugár
rudo, las elecciones de 2023
y 2024 le permitirán a Mó
rena y aliados llevarse el
"carro completo". Y, para
como ha jugado el Presi
dente, desde luego, se lo
merece, mientras que la
oposición es inexistente.0

Twitter: @JTejaélo

AMLO juega tos
co, y eso le da éxi
to en encuestas y
el voto popular
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Administrando riesgos
Bien han hecho las directivas de instituciones como BBVA,
Citibanamex, Banorte y HSBC en realizar campañas, primero
hacia sus clientes y luego hacia todos los usuarios del sistema
financiero, de advertencia en el manejo de las cuentas.

El Padre del Análisis Superior no se detendrá en lo que
debería ser una obligación de la Asociación de Bancos de
México, puesto que le quedan claras las intenciones y los al
cances de Daniel Becker, así como las complejidades que
tradicionalmente en estos temas ha tenido el gremio.

Sin embargo, sí se debe destacar la ocupación de los equi
pos de Eduardo Osuna, Manuel Romo. Marcos Ramírez
y Jorge Arce en dar información que contribuya a disminuir
estas prácticas nocivas dentro del sistema financiero.
REMATE PERDIDO
El Padre del Análisis Superior tiene algunas explicaciones
en torno, no sólo a la presencia, sino a la difusión que hizo
Francisco Cervantes en la marcha del Presidente de la Re
pública el domingo pasado.

Según el comunicado del CCE: "Como cada año, el CCE,
en representación del sector empresarial, asiste al informe
presidencial". Sobre esta parte del comunicado sólo podría
pensarse que se trata de un gravísimo error. El domingo no

hubo un informe presidencial, sino que el Presidente de la
República hizo un discurso al término de una marcha.

Y luego, la justificación lastimera: "Siempre estaremos
abiertos al diálogo y tender puentes a favor de México con
todos los órdenes de gobierno". ¿Pues qué no es esa una de
las razones de ser de la cúpula de cúpulas de la iniciativa
privada?

La explicación es que Cervantes no sabe dónde está pa
rado. Si confunde a las personas es lógico que también lo
haga con los eventos. Era una marcha, como lo dijo el propio
gobierno, para celebrar lo que según sus cuentas ha logrado
el actual gobierno. ¿Estar en el besamanos en qué mejora el
diálogo entre la iniciativa privada y el gobierno?

Ojalá que el presidente del CCE ponga el mismo entu
siasmo que imprime en aparecer junto con el Presidente en
atender asuntos fundamentales para la iniciativa privada
como la larga lista que comienza con inseguridad, combate
a la elevada inflación o los riesgos en los que está el TMEC
tanto por el sector eléctrico como, ahora, por el maíz blanco.
El Padre del Análisis Superior considera que para

Cervantes debe resultar más fácil el boato de las represen
taciones gremiales que servir efectivamente los intereses de
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la iniciativa privada que son, sin duda, fundamentales para
el bienestar de la mayoría de los mexicanos.
Lo peor de todo es que muy posiblemente Cervantes

creerá que se trata de una critica personal porque eso le
ayudará a mantener el autoengaño de la mala gestión que
ha realizado como presidente del CCE.
REMATE EXPLICACIÓN
El Presidente está convencido que todo lo puede arreglar ha
blando él con quien sea. El tema de la prohibición de utilizar
maíz genéticamente modificado no es nuevo; sí en Estados
Unidos ha subido el tono a la par que dos facciones de Mo
rena han decidido tomarlo como si fuera un botín de guerra.

El Presidente cree que con una conversación con el secre
tario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack, podrá
subsanar lo que podria ser una disputa abierta en el marco del
TMEC. Sería muchísimo más útil que las dos visiones que hay
sobre el tema dentro del propio gobierno fueran puestas de
acuerdo: como ya lo ha señalado el PAS, una facción radical
y poco inteligente está en contra de los OGM (Organismos
Genéticamente Modificados) y otra está a favor de una po
sición científica.

En medio está el ordenamiento del propio Presidente a la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, para que haga
un análisis sobre la situación. Mientras no esté resuelto el
tema dentro del propio gobierno no es lógico esperar que se
logre un buen acuerdo.

Quizá el gobierno debería recordar la frase de Séneca: "No
existe un buen viento para el velero que no sabe a dónde va".
REMATE RECORDATORIO
Es curioso que algunos acaben de descubrir que a fin de di
ciembre termina el periodo de Bernardo González como
presidente de la Amafore. Si estuvieran más atentos de la
información y recurrieran a buenas fuentes como esta co
lumna o las participaciones del PAS en Grupo Imagen, tanto
en la columna como en medios electrónicos, hace ya varias
semanas (en la convención de este organización gremial) ten
drían tiempo conociendo esta información o quizá creen que,
después de cinco días, todo vuelve a ser noticia.
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1A un año de debutar en el mercado
• de botanas, la mexicana Food News,

de Moisés Jafif y Mónica Díaz, ha gana
do protagonismo en la industria. Logró co
locarse en más de mil puntos de venta en
canales físicos y digitales, donde figuran
La Comer, Liverpool, Amazon, Mercado
Libre, Palacio de Hierro, Jüsto y Chedraui.
Ahora suma una alianza con Sam's Club, a
cargo de Sergio Martínez Narvaez, para
comercializar productos como Kubitos,
Krunchix, Puffs y Aritos en las estanterías
de 100 de sus tiendas. Además, con una in
versión cercana a 100 millones de pesos,
se encuentra en pláticas con inversionis
tas, brokers y distribuidores para aterrizar
próximamente en Estados Unidos.

st

2 Las armadoras chinas han comen
tado a dominar el mercado de au

tos eléctricos, pues además de satisfacer la
creciente demanda en su país, están bus
cando llegar y afianzarse en otros merca
dos. Tal es el caso de Build Your Dreams o
BYD, de la cual Ray Zou es CEO, quien ya
no produce autos de combustión interna,
sino sólo unidades totalmente electrifica
das y con la más alta tecnología. La em
presa tiene presencia en 70 países y hoy
anunciará su llegada a México, donde co

menzará a comercializar cuatro modelos
de autos eléctricos. Durante nueve años,
la empresa ha sido líder en la producción y
venta de vehículos eléctricos en China, lu
gar que espera también lograr en el país.

3 La adquisición de Deer Park por par
óte de Petróleos Mexicanos, cuya di

rección general está a cargo de Octavio
Romero, al parecer ha resultado un acier
to que se ha convertido en un activo de
esta empresa petrolera, pues contribuyó
en la mejora en los números en el área de
refinación, recuperó la inversión que im
plicó su compra y ha dejado utilidades. Al
cierre del tercer trimestre de este año, las
ganancias de la refinería ubicada en Texas
alcanzaron 861 millones de dólares, un
monto muy superior a los 596 millones de
dólares que pagó Pemex. En ese periodo,
la ahora filial registró una producción de
313 mil barriles diarios, su mejor desem
peño en más de una década.

4 El Consejo Mundial de Viajes y Tu
•rismo, que preside Julia Simpson,

dará el banderazo este martes a su 22
Cumbre Global, en Riad, Arabia Saudita. El
evento atraerá a más de tres mil asistentes

y más de cien delegados, entre ellos direc
tores de empresas turísticas. En la agenda,
sorprende la presencia de varios mexi
canos, como el expresidente de México
Felipe Calderón; la secretaria ejecutiva
de la Convención Marco de las Naciones
Unidas sobre Cambio Climático. Patricia
Espinosa, y Gloria Guevara, asesora es
pecial en jefe del Ministerio de Turismo de
Arabia Saudita. Se sabe que los miembros
del WTTC invertirán unos 10.5 mil millo
nes de dólares en los próximos cinco años.

5 Fue extraño, por decir lo menos, ver
•a los presidentes del Consejo Coordi

nador Empresarial, Francisco Cervantes
Díaz, y del Consejo Mexicano de Negocios,
Antonio del Valle Perochena, en la mar
cha del domingo pasado. Y es que, a pesar
de la multitud, estuvieron cerca del Pre
sidente para saludarlo y hacerle saber su
apoyo. El CCE justificó el hecho argumen
tando que los representantes de la inicia
tiva privada siempre asisten al informe de
gobierno (sic). Se sabe que Cervantes es
cercano al jefe del Ejecutivo y que quie
re destrabar el tercer paquete de inversio
nes en infraestructura, negociar el alza al
salario mínimo para 2023 y suavizar las
aportaciones al fondo de pensiones.
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Aunque el pasado 6 de noviembre la Secretaria
de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, emitió un comunicado precisando que
los cambios realizados y aprobados en la Cá
mara de Diputados a la Ley Federal de Presu
puesto y Responsabilidad Hacendarla (LFPRH),
dirigidos a capitalizar el Fondo de Estabiliza
ción de los Ingresos Presupuestarios (FE1P),
no implicaba que pudiera utilizar recursos de
fondos de ahorro para el retiro, reservas del
IMSS, ISSSTE, Infonavit, bonos de pensiones
y acciones de las siefores, continúa abierta la
especulación y, con ello, el proceso legislativo
de la iniciativa en la Cámara de Senadores y,
en particular, en la Comisión de Hacienda, que
preside el senador Ernesto Pérez Astorga.

¿La razón? Buscan que se precise en esa re
forma a qué "activos financieros" se refiere la
modificación de la fracción V bis del artículo
21 bis de la citada ley.

Dicen que cuando el río suena, agua lleva,
y ante la duda razonable, la puntualización en
la iniciativa puede eliminar la posibilidad de
que "alguien", no necesariamente en esta ad
ministración, se vea tentado en usar la genera
lización de "activos financieros" y confundirlos
con la redirección presupuestal de recursos de
los fondos y reservas de la seguridad social y
pensiones. Simple, ocurrió en el pasado que
se les antojó usar el remanente del SAR de las
cuentas no reclamadas y fue en las "adminis
traciones conservadoras", como dice el presi
dente López Obrador, de manera que podría
ser que se precise en el citado artículo a qué
activos financieros se refiere (no sólo ahorros
logrados por las "economías presupuéstales
del manejo de deuda").

Si meten un parrafito definiendo a qué ac
tivos financieros se refieren, la intención po
sitiva que tiene la reforma se subraya y, más
aún, se perfecciona el ordenamiento jurídico,
¿no cree usted?

O
DE FONDOS A FONDO

#Aleatica... La seguridad vial es un crítico
para la política de transporte en México y más
cuando el índice de Accidentes Fatales en

Carreteras ubica a México como el segundo
país de América Latina (después de Brasil), con
un 12.8%, de tasa de siniestralidad en carrete
ras, porcentaje cuatro veces mayor a la más
alta por cada 100 mil habitantes, como la de
Australia, con 4.7 por ciento.

Más allá de la política pública, ningún con
cesionario de carreteras privado se había
propuesto contribuir con la reducción de la
mortalidad y las lesiones por accidentes de
tránsito en un 50% para el 2030, como la que
estableció el compromiso de la ONU para la
seguridad vial para la presente década. Hoy, la
nota la da Aleatica, empresa que dirige Rubén
López en México y desde donde ha decidi
do encabezar el esfuerzo para incorporar a
toda su red de carreteras concesionadas en

siete países (20 concesiones) para lograr una
infraestructura segura calificada por la Inter
national Road Assessment Programme (IRAP),
una organización sin fines de lucro que apoya
a la ONU y a la OMS en la complicada tarea de
reducir accidentes mortales en carreteras y ca
lles de ciudades. Por eso, la Fundación Aleatica
para la Seguridad Vial A.C., que preside Bosco
Martí y dirige Fernanda Espinosa, creada en
septiembre pasado, firmará este martes un
MOU con IRAP, con el fin de unir esfuerzos pú
blicos, privados y sociales en inscribir los temas
de movilidad sustentable y eficiente.

IRAP, que dirige Rob Mclnerney, es el re
ferente mundial en certificación de calidad de
carreteras, rating que permite que el desarrollo
de infraestructura en autopistas y vialidades se
realice con condiciones adecuadas en mate
ria de seguridad vial, lo que ha permitido que
países como España, Reino Unido y Australia
hayan reducido sus índices de siniestralidad.

El proceso debe incluir educación vial a
toda la población, tanto como una mejora en
las condiciones de seguridad de los vehículos,
por lo que la Fundación Aleatica ha invitado
a competidores como Ideal, Pinfra, lea, entre
otros, a sumarse en favor de esta cruzada, don
de hasta la Cruz Roja Mexicana se incorporará.
Tenga presente que en México ocurren entre
40 y 45 muertes diarias por accidentes de trán
sito, según las cifras del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
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Aerolíneas: Categoría 1,
sí; cabotaje, no;
salario mínimo del 20%;
IP en la marcha
Las aerolíneas tienen la razón. El cabotaje y las quintas li
bertades no son el camino para desarrollar el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que no trae vuelos. Vaya,
ni el presidente López Obrador ha tomado un vuelo desde
el Felipe Ángeles.

El AIFA está lejos de la Ciudad de México y lo inauguraron
sin vías de acceso. Apenas le están poniendo carreteras y tren
urbano para conectarlo.

Además, el AIFA no puede realizar viajes a Estados Uni
dos porque no tenemos la Categoría 1, la cual perdimos en
el momento en que la autoridad estadunidense, la Federal
Aviation Administration, consideró a México con bajos ni
veles de seguridad aérea, sobre todo al revisar la Agencia
Federal de Aviación Civil.

Sin embargo, el general Isidoro Pastor, director del Felipe
Ángeles, ha propuesto reactivar el aeropuerto AIFA mediante
el cabotaje, es decir, que sólo el AIFA pueda tener vuelos con
aerolíneas internacionales que levanten pasajeros al interior
del país.

El general Pastor, obvio, está desesperado. Dice que sólo

en el AIFA se daría el cabotaje, y no en los otros 77 aeropuer
tos del país.

El problema es abrir el cabotaje para la aviación nacional:
sería el desastre.

Imagínese, por ejemplo, a American Airlines volando
AIFAGuadalajara, en ese momento puede depredar el mer
cado, bajar sus precios a costos y quebrar a las aerolíneas
mexicanas. Las aerolíneas internacionales son mucho más
grandes que las mexicanas.

Al presidente López Obrador le han contado que hay
poca competencia en el sector aéreo.

Por eso ayer la Cámara Nacional de Aerotransportes (Ca
naero), donde están aerolíneas, taxis aéreos, empresas car
gueras. pidió al gobierno hacer todo lo posible para regresar
a la Categoría ly, así, ayudar al Aeropuerto Felipe Ángeles.

Y un dato importante: ya hay competencia aérea. Hoy en
día existen 220 rutas domésticas, logrando resarcir las pér
didas de cuando salió Interjet. En algunas rutas, incluso, se
ha sentido guerra de precios. No necesitas que vengan las
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aerolíneas extranjeras a volar al interior del país y depredar
el mercado tumbando precios a costos, para después ser las
únicas sobrevivientes.
BIEN EL SALARIO MÍNIMO... ¿PERO QUIÉN AYUDA A
LAS PYMES?

El salario mínimo aumentará 20%, lo adelantó el presidente
López Obrador aun antes de que la Comisión Nacional de los
Salarios Mínimos (Conasami) lo dé a conocer el 1 de diciembre.

Los empresarios estaban más por un aumento del 15 por
ciento. Pero el del 20% lo absorben, según lo dicho por el
Consejo Coordinador Empresarial y la Coparmex.

El salario mínimo ha tenido una ruta de recuperación real,
lo cual es totalmente positivo.

Debe ser el salario mínimo para mantener una familia, en
los bienes y servicios esenciales. Va hacia ese camino.

Y ahora con la inflación de 8.7%, el monto de recuperación
llevó al salario mínimo a un alza de 20% anual para 2023.

Sin embargo, habrá que revisar los costos para las peque
ñas empresas. En 2023 también entran las vacaciones de 6
a 12 días laborales, así como la mayor aportación patronal
para las pensiones de los trabajadores. Y las pymes no han
tenido un solo colchón.
EMPRESARIOS CON EL INE... ¿O NO?
Que Francisco Cervantes (CCE) y Antonio del Valle (CMN)
fueron a la marcha del presidente López Obrador porque
los invitaron al IV Informe de Gobierno. De hecho, fueron los
únicos trajeados y con corbata; elegantes, eso sí. Sin embargo,
la marcha del presidente López Obrador pudo verse como
una acción en contra del INE, ya que se da como respuesta a
la marcha ciudadana para defender a ese instituto. Y como los
empresarios han externado estar a favor del Instituto Nacional
Electoral, ¿entonces mandaron mensajes encontrados?
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WTTC: México necesita
prepararse para una
mayor competencia
RIAD, Arabia Saudita. Virgina Messina, sénior vicepresi
dent del World Travel and Tourism Council, aseguró antes
de la inauguración del Global Summit, que uno de los retos
de México es enfrentar una mayor competencia de países
que a nivel internacional están inviniendo en preparar al
sector de turismo para ofrecer una mayor diversidad de
destinos y atraer a un mayor número de turistas acorde a
la tendencia mundial de sustentabilidad y de responsabi
lidad social, que son temas principales que se abordaron
ayer en la reunión de CEO y también serán centrales en
la agenda del Summit, que se inaugura formalmente hoy
y concluye mañana.

Por su parte, Julia Simpson, presidenta de WTTC, ase
guró que esta reunión será la más grande realizada hasta
ahora, y puso a Arabia Saudita como un ejemplo en cuan
to al compromiso del gobierno en el desarrollo turístico,
con la meta de llegar a 100 millones de visitantes para el
año 2030 y un programa de inversiones superior a 11 mil
mdd anuales.

El Summit plantea un gran reto en materia de organi
zación porque hay más de tres mil participantes, de los
cuales más de 50 son ministros de Turismo de un total de
83 países que asisten al Foro por la oportunidad de pro
moción que representa, por interactuar con los CEO de
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las empresas líderes del sector,
y por la importancia que tiene
el turismo como detonador de
crecimiento y empleo.
Por cierto que por parte de

México no asistió ni el secretario
de Turismo, Miguel Torruco, ni
ningún subsecretario.

O
NUEVO ÍNDICE DE
IMPACTO AMBIENTAL

Una de los anuncios importantes en el Summit será un
nuevo índice del impacto ambiental que anunciará for
malmente Simpson, desarrollado en conjunto por el
WTTC y la Universidad de Oxford, que permitirá medir el
impacto del sector turístico en materia ambiental.
Posteriormente, se publicará este índice por país y por

las ciudades más visitadas.
AMLO ADELANTA AUMENTO A MÍNIMOS
Dos temas prevalecieron en la marcha del pasado domin
go en el ámbito empresarial. Por un lado, la controvertida
presencia de Francisco Cervantes, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, y de Antonio del Valle, presi
dente del Consejo Mexicano de Inversiones, en el Zócalo,
aplaudiendo al presidente López Obrador en una marcha
tan políticamente importante para él.
La justificación del CCE en su cuenta de Twitter, que

repitió Del Valle, es que fueron al informe de gobierno de
López Obrador, como siempre lo han hecho, pero su pre
sencia generó una gran polémica porque los organismos
empresariales, empezando por el CCE, presumen de ser
organismos apolíticos.

El otro tema es que, como suele hacer López Obrador,
adelantó que el incremento a los salarios mínimos, que
aún no anuncia la Conasami, será de 20%. El sector priva
do, como lo ha informado José Medina Mora, presidente
de Coparmex, quería un incremento de 15% y el sector
obrero y Morena pretendían el 25%.
En este sentido, un aumento del 20 por ciento no es

tan mala noticia para el sector privado, aunque hay que
recordar que el gran riesgo de incrementar el costo la
boral no es sólo el impacto en la inflación, no por los
mínimos, sino por las negociaciones contractuales. Ade
más, en 2023 aumentan otros costos laborales por las
mayores aportaciones patronales al SAR y las reformas a
la ley laboral para aumentar en 6 días las vacaciones de
los trabajadores.
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Aterriza empresa china en México con
sus coches 100% eléctricos
El gigante chino de vehículos eléctricos BYD, comandado por
Ray Zou en México, aterrizará en el país con su oferta de ve
hículos de baterías. Durante los últimos nueve años BYD, que es
uno de los más feroces competidores de Tesla en China, ha sido
la líder en la venta de este tipo de unidades en el mercado asiá
tico. Ahora busca enamorar al mercado mexicano con cuatro

modelos de automóviles eléctricos. Nos cuentan que BYD integra
completamente las tecnologías principales para reducir el peso y
aumentar la fiabilidad, además de contar con interiores sofisti
cados, así como la densidad de potencia, colocándolos a nivel de
competitividad de las categorías automotrices más relevantes del
mercado mexicano. Cabe destacar que China alberga el mercado
de vehículos eléctricos más competitivo, con fabricantes de auto
móviles locales como BYD, que vendió un récord de 217 mil 816
vehículos en octubre pasado, un alza de 172 por ciento anual.
Veremos qué tan rápido se puede mover esta empresa en México.

Así se ve el futuro de los negocios de las
fintech, el ecommerce y las proptech
Hoy, la plataforma tecnológica de soluciones e infraestruc
tura Latitud, fundada y liderada por Brian Requarth, Gina
Gotthilf y Yuri Danichenko, dará a conocer su estudio "The
LatAm Tech Report", que analizó a siete industrias en América
Latina que han ganado la atención de los inversores en los últi
mos años: fintechB2B, fintech B2C, ecommerce, SaaS, proptech,
healthtechy climate tech. El reporte encontró que dos de cada tres
dólares de la inversión en fintech en 2021 se destinaron a finteáis
de consumo, esto significa 7 mil 200 millones de dólares, la ma
yor cantidad de ese dinero se destinó a startups de banca digital y
préstamos digitales. La gestión de activos, los seguros, los pagos

y las remesas, así como las finanzas personales y la educación
completan la lista de preferencias de inversión. Aun con estas
cifras, las fintech de consumo de LATAM representan alrededor
del 5.5 por ciento del financiamientofintech global total récord
de 132 mil millones de dólares en 2021. Por lo que hace a las
fintechs B2C enfocadas en compañías, las tendencias son que se
conviertan en facilitadores de pago.
Mientras que para el segmento de Software as a Service (SaaS),

encontraron que la financiación de capital de riesgo creció un
100 por ciento entre 2013 y 2021, y tan solo entre 2020 y 2021
creció siete veces. Además, las rondas de financiamiento pasa
ron de 3 millones de dólares en el 2013 a 500 millones de dólares
en 2021. En lo referente a healthtech, las startups relacionadas
con salud aumentaron su financiamiento anual en un 4 mil 700
por ciento. Entre las tendencias inmediatas, el estudio destaca el
mayor impacto y oportunidad de la tecnología en telemedicina,
salud mental, seguro de salud, bienestar, soluciones dentales y
beneficios para empleados.
En tanto para el ecommerce se encontró que el tamaño del

comercio electrónico en la región aún representa sólo el 19 por
ciento del comercio electrónico estadounidense y el 8 por ciento
del comercio electrónico chino.

Para las proptech, el reporte destacó que en los últimos 5 años
los consumidores se movieron en línea, los cambios importantes
facilitaron la obtención de garantías de hipotecas y alquileres,
surgieron soluciones enfocadas en el turismo inmobiliario y las
soluciones de vivienda temporal.
Finalmente para las climate tech, el reporte detectó que, en el

mediano y largo plazo para las tecnologías climáticas en LATAM
existen algunas oportunidades, que son tecnología en agricul
tura, bienes raíces verdes, acceso al agua, energías renovables
e hidrógeno verde, IA y ML con un enfoque en la biodiversidad,
soluciones basadas en la naturaleza y reimaginación de procesos
y sistemas a través de I + D.
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COLABORADOR
INVITADO

Los retos ASG más
apremiantes para el CEO
Víctor
Esquivel

"Los CEO reconocen la importancia de las
iniciativas ASG en ¡os negocios, en especial
cuando se trata de mejorar el desempeño
financiero y fomentar el crecimiento"

Las presiones actuales de
los grupos de interés se
enfocan en las metas am

bientales, sociales y de gobierno
corporativo (ASG) de las orga
nizaciones. En este sentido, de
acuerdo con el estudio KPMG

2022 CEO Outlook. Estrategias
para crecer en tiempos de turbu
lencia, las y los CEO reconocen
la importancia de las iniciativas
ASG en los negocios, en espe
cial cuando se trata de mejorar
el desempeño financiero y fo
mentar el crecimiento.

Casi la mitad de las empresas
globales (45%, 38% México)
señalan que el progreso en te
mas ASG mejora el desempeño
financiero y genera un incre
mento evidente con respecto al
37% de 2021.
Tomando esto en cuenta, el

papel del Consejo y de la Alta
Dirección en temas ASG es

crítico para cualquier organi
zación, ya que cada vez surgen
más reglas que exigen mayor
precisión al revelar los impac

tos, por ejemplo, en cuanto a
cambio climático. El Consejo,
además de priorizar estos as
pectos y tenerlos muy presen
tes, debe tomar pasos concretos
y acciones efectivas que movili
cen sus metas ASG.

Por otro lado, también se ha
incrementado la presión de los
grupos de interés sobre la ren
dición de cuentas ASG. Siete de
cada 10 CEO (69%, 66% Mé
xico) ven que una porción sig
nificativa de grupos de interés
solicita una mayor emisión de
informes y mayor transparencia
(mientras que en 2021 esos mis
mos porcentajes eran de 58% y
76% México).
Nuestro estudio muestra que

más de un tercio de la mues
tra (38%, 34% México) bata
lla por expresar una historia
ASG convincente. Una posible
razón para ello es que gestio
nan reportes de sustentabilidad
o transparencia bajo diversos
estándares, sin una directriz
definida. Organismos como
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el International Sustainabi
lity Standards Board (ISSB)
se esfuerzan por marcar la
pauta para que las empresas
tengan una referencia común
mente aceptada en cualquier
jurisdicción.
También destaca el escepti

cismo de los grupos de interés
en torno al greenwashing como
el desafío con mayor creci
miento en 2022 (elevándose
nueve puntos porcentuales a
nivel global, y disminuyendo
cuatro en México, con respecto
a 2021).
Queda claro que no es su

ficiente para los negocios
publicar planes ASG o hablar
sobre las acciones potenciales
a futuro, con el fin de dar una
buena imagen pública. Los in
versionistas, financiadores y
grupos de interés quieren ver
resultados y acciones concretas,
no solo promesas, por lo que
empiezan a poner mucha más
atención para entender la es
trategia de las empresas en esta
materia, con el fin de confirmar
qué tanto se están alcanzando
tales metas.

Es sumamente relevante que
las compañías sean transpa
rentes sobre sus impactos ASG
y publiquen reportes adecua
damente, no solo por cumplir
con las obligaciones que exigen
los reguladores, sino porque la
sociedad también espera que
sean responsables y se encuen
tren comprometidas ambiental
y socialmente.
Asimismo, hay una expec

tativa de que las corporacio
nes trabajen de acuerdo con

un marco de valores y proce
sos específicos para la buena
gobernanza; por ejemplo,
implementando políticas an
ticorrupción y antilavado de
dinero, apegándose de ma
nera irrestricta a un comporta
miento ético.
En este mismo tema, siete de

cada 10 CEO (73%, 76% Mé
xico) esperan que el escrutinio
de los grupos de interés sobre
los temas ASG siga creciendo;
entre tales asuntos sobresa

len la equidad de género, los
efectos climáticos, entre otros.
Es importante destacar este
panorama, ya que las organiza
ciones deben actuar tomando
en cuenta que la presión de
los grupos externos no dismi
nuirá, sino que se incrementará
progresivamente.
Ante la desaceleración eco

nómica, el incremento en las
exigencias de los grupos de in
terés y el escrutinio en materia
de diversidad, las empresas se
preparan actualmente recono
ciendo que el reporteo de temas
ASG es un reto apremiante de la
alta prioridad en la agenda.
Es necesario seguir traba

jando para profundizar accio
nes concretas como incorporar
especialistas o designar un
Comité de Sustentabilidad para
revisar el avance de las acciones

de la compañía, así como medir
y publicar información ade
cuada, no solo por cumplir con
las obligaciones que exigen los
reguladores, sino por el com
promiso ambiental y social que
debe ser parte de los valores del
negocio.
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Visa mete gol con
reconocimiento facial
Hace ya varios años, parte

de las innovaciones tec

nológicas que se presen
taban en las convenciones, iban
desde autos con pantallas para
comprar, o el entrar a sucursales
y ser reconocidos fácilmente vía
la lectura biométrica del rostro y
ser atendidos de manera perso
nalizada en el banco, propuestas
que se veían lejanas de poner en
operación para todos, pero hoy
poco a poco son una realidad.
En algunos mundiales y olim

piadas se habían puesto ya en
marcha algunas pruebas pilotos
por parte de Visa que patrocina
generalmente estos encuen
tros, pero ahora en el mundial
de Qatar y luego de ser socio de
la FIFA por 15 años, en donde
se puso en operación hace ya
varios años, por ejemplo, los pa
gos sin contacto, como demos
traciones de uso de tecnologías

de emisión digital de taijetas,
de Tap to Phone (en el que un
teléfono inteligente si convierte
en una terminal de punto de
venta para recibir pagos sin con
tacto), ahora ya pasaron a los
pagos con autenticación facial,
que han resultado ser todo un
motivo de asombro, pues en
cuestión de segundos práctica
mente entrando a la tienda se
reconoce al taijetahabiente, se
compra y se aplicó ya el cargo
correspondiente.
En el caso del país mundia

lista, desde junio de este año,
el 81 por ciento de las transac
ciones presenciales con creden
ciales Visa fueron hechas con
la tecnología sin contacto y a
septiembre de 2022, el 47 por
ciento de todas esas transaccio
nes hechas con Visa en América
Latina y el Caribe fueron realiza
das con esa tecnología.
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Con más de cinco mil 300
terminales de pago habilitadas
con tecnología sin contacto en
las sedes oficiales de la FIFA, ya
es el torneo de fútbol con mayor
capacidad de pagos digitales de
la historia, pero como les decía,
lo que ha puesto en el radar de
muchos aficionados es el uso
del reconocimiento facial para
el pago, ya que es la primera vez
que se utilizará para realizar
pagos en Qatar y en donde está
llevándose a cabo con Qatar
National Bank (QNB) y POP ID,
y cuenta con el respaldo de Visa
y su tecnología de tokenización,
lo que permite que los consumi
dores puedan autenticar pagos
usando solo su rostro sin una

taijeta física o un teléfono mó
vil después del registro inicial y
opera actualmente en tres su
cursales; esta parte de cambios
tecnológicos de funcionar cómo
lo están haciendo, no duden que
pronto más instituciones finan
cieras los adopten.
Y otra monedita que hay que

seguir, es sin duda quién será
él o la sucesora de Bernardo
González, quien luego de cuatro
años al frente de la Amafore y
de dar muy buenos resultados
a las diez afores que conforman
el sistema regresará de lleno al
sector privado; su experiencia
como exregulador, así como en
el tema de nuevas tecnologías,

Afores y fondos de inversión le
abren las puertas en muchos
lados.
Y en el otro lado de la mo

neda, pues por fin el presi
dente saliente de la Asociación
de Bancos de México (ABM)
Daniel Becker, logró ya una de
dos, (por el momento claro) y es
que la Convención Bancaria en
2023 ya no será en Acapulco; así
es, la gobernadora y alcaldesa
morenistas, Evelyn Salgado y
Abelina López verán del lejos el
encuentro, pues todo indica que
ya fue aprobado que la próxima
sede en marzo será en Mérida;
la 'ciudad blanca' será en donde
los banqueros realicen su tra
dicional encuentro. Quienes
saben de cómo se dio el cambio,
nos recuerdan, que cuando se
planteó hacerlo en ese lugar,
el presidente Andrés Manuel
López propuso Campeche, pero
ahí temas de conectividad y la
personalidad de quién gobierna
los hizo desistir y le dijeron al
presidente que sería nueva
mente en Acapulco, pero ahora
todo indica lograron convencer
de las ventajas y negocios que
varias instituciones tienen en
esa ciudad y se aprobó que sea
en Mérida. La segunda es que el
banquero está en espera de ob
tener el boleto "ganador" y ad
quirir Banamex. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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W EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado se publicarán
cifras de ocupación y empleo
y de reservas internacionales;
en EU destaca la confianza del
consumidor y en Canadá el
dato del PIB.

MÉXICO: El INEGI tiene
programada la publicación de la
última encuesta de ocupación
y empleo (EN0E] a octubre;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg la tasa de
desempleo quedó en el mes en
3.20 por ciento.
También se darán a conocer

las cifras de la industria ma
nufacturera de exportación
con datos a septiembre.
Por su parte, Banco de

México informará el saldo de
Ilas reservas internacionales
al cierre del 25 de noviembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Supervisión de
Empresas Federales de
Vivienda (0FHE0) y la agencia
S&P Global revelarán sus

índices de precios de la vivienda
a septiembre.

IPor su parte, el Conference
Board dará a conocer su índice
de confianza del consumidor a
noviembreEleazarRodríguez
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Nearshoring en
México, una realidad
Desde el año pasado he

comentado que la mega
tendencia global cono

cida como 'nearshoring'es una
realidad en México. No hay que
esperar a que llegue. Pero antes
de argumentar al respecto, qui
siera comentar sobre lo que sig
nifica esta palabra proveniente
del vocablo inglés. Confieso que
no he encontrado una traducción
idónea para la palabra 'nearsho
ring'. Sabemos que 'near' significa
'cerca' y 'shoring' viene de la pa
labra 'shore', que significa 'costa'.
Algunos le han llamado 'relocali
zación'. Sin embargo, considero
que esta palabra se queda corta
en torno a lo que se refiere, so
bre todo porque no incorpora el
tema de 'cercanía', que me parece
clave. El sitio de Internet www.
globalnegotiator.com define
'nearshoring' como "la relocaliza
ción de procesos de negocios a un
país cercano, en el que las empre
sas se benefician de las diferen
tes dimensiones del concepto de
proximidad, ya sea geográfica, de
huso horario, cultural, de idioma,
económica, política o inclusive,
histórica". De hecho, 'nearsho
ring' también se le conoce como
ieshoring' y después de la inva
sión rusa a Ucrania, también se le
ha llegado a denominar friend
shoring', enfatizando el tema
'amistoso' (friend, amigo en in

glés). Entonces, no solo es proxi
midad geográfica, pero no hay
duda de que es la más relevante
y que una palabra en español que
se quiera utilizar para referirse al
'nearshoring' debería tener incor
porada la proximidad.
Para algunos, el 'nearshoring'

no es una nueva tendencia glo
bal, sino un término de moda

para referirse a un fenómeno que
ha estado ocurriendo por mu
chos años. Para quienes piensan
esto, el 'nearshoring'es simple
mente lo que hizo que México se
beneficiara de la ola de globa
lización que inició en 1989 con
la caída del Muro de Berlín, en
conjunción con la negociación,
firma e instrumentación del Tra
tado de Libre Comercio de Amé
rica del Norte (TLCAN). Esto no
es así. La globalización propició
una tendencia global inversa al
'nearshoring' llamada 'offsho
ring'. El 'offshoring' consiste en
llevar las líneas de producción
del país en donde se originó una
empresa a lugares en donde la
lejanía deja de ser el aspecto
más relevante, con tal de lograr
bajos costos de producción, ya
sea por mano de obra *barata',
cercanía de los insumos, acceso
a grandes extensiones de tierra
a menores precios o inclusive
ventajas fiscales. Cabe destacar
que el 'offshoring'se fundamen
taba en los procesos "just in time'
(justo a tiempo), en donde se
minimizaba la acumulación de
inventarios.

En contraste, el 'nearshoring'
es lo contrario al 'offshoring'y
significa mudar las líneas de pro
ducción de países presumible
mente lejanos, cuyos gobiernos
de alguna manera obstaculizan
el comercio internacional, no
protegen la propiedad intelec
tual o ya no son amistosos con
los países sede de las empresas
o con los países en donde se en
cuentran los grandes centros de
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consumo. Este último aspecto
(Le. 'no amistoso'), se torna muy
relevante porque modifica los
procesos de toma de decisión de
las empresas, de un raciocinio
económicofinanciero a conside

raciones de seguridad nacional.
En cuanto al tema de inventa

rios, en el 'nearshoring' se desea
tener los insumos cerca de las

fábricas y las fábricas cerca de
los centros de consumo. Esto im
plica integración de las cadenas
de producción a sus diferentes
niveles, en lugares más cercanos
y se privilegia la acumulación de
inventarios. Es decir, se pasa del
'just in time' al 'just in case' (por si
acaso). Así, México se benefició
del 'ojfchoring' cuando las empre
sas de países desarrollados mu
daron sus fábricas a otros países
casi todos en el mundo emer

gente, con ventajas de mano de
obra, etc., y ahora México se está
beneficiando del acercamiento
de las líneas de producción a los
países desarrollados, particular
mente a los Estados Unidos.

Considero que el 'nearshoring'
ya es una realidad para México,
desde tres aristas: (1) México
cuenta con las características

para que las empresas estadou
nidenses o las de otros lugares
del mundo que desean vender
su producto en EU lleven a cabo
su inversión; (2) los datos de
la Inversión Extranjera Directa
(IED) ya muestran 'nearshoring',
tanto en el número per se, como
en el detalle, particularmente en
la división entre 'reinversión de
utilidades' y 'nuevas inversiones';

y (3) la evidencia anecdótica de
los empresarios que se dedican al
desarrollo de parques industria
les en México, que prácticamente
'no se dan abasto' con el trabajo
que les ha llegado en los últimos
18 meses.

En cuanto a la IED, la semana
pasada la Secretaría de Eco
nomía publicó su reporte para
el tercer trimestre de 2022. La
Inversión Extranjera Directa se
elevó a 32.1 miles de millones
de dólares en lo que va del año
(del primer al tercer trimestre de
2022), el nivel más alto que he
mos observado para un periodo
similar desde 1999. Asimismo,
es mayor que los 26.6 mmdd
(miles de millones de dólares)
promedio de 1999 a la fecha
(excluyendo 2013 como obser
vación atípica). Considero que
el 'nearshoring' es todavía más
evidente cuando se observa el
detalle entre 'reinversión de
utilidades' cuya participación
estuvo creciendo por más de una
década, y que llegó a ubicarse en
80 por ciento, y 'nuevas inver
siones', cuya participación se
fue haciendo marginal a través
de los años. La gran diferencia
ahora es que las 'nuevas inversio
nes' representaron cerca del 50
por ciento de la IED desde el año
pasado.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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COORDENADAS

Una marcha para queAMLO siga al frente
Enrique
Quintana

El presidente de la República no podía ocultar su
buen humor la mañana del día de ayer.
La marcha y concentración masiva con el pre

sunto motivo de la celebración del cuarto aniversario de su
gobierno resultaron tanto o más exitosas respecto a lo que
él deseaba.

Estar por horas en medio de las multitudes que enlo
quecían por acercarse, y si era posible tocar al presidente,
le debe haber recordado los mejores días de su exitosa
campaña electoral en el 2018.
La discusión respecto a si la gente fue por iniciativa pro

pia o conducida por todo el aparato público a escala fede
ral y de las entidades federativas, es irrelevante para él.
Lo fáctico es que hubo cientos de miles. No importa si

fue el millón 200 mil calculado por Sheinbaum. Tampoco
si fueron notorios algunos espacios vacíos en el Zócalo du
rante su prolongado discurso.
Lo relevante es la demostración del músculo político,

de la capacidad de movilizar masas, de hacer visible el
nivel de respaldo que la mayoría de las encuestas aún le
reconocen.

La marcha del domingo fue, el mismo presidente lo dijo,
quizás la última gran marcha en la que participa.
No descartó que antes del fin de sexenio esté en al

guna otra concentración en el Zócalo, pero ya no en una
marcha.

Pero, al mismo tiempo, se trata probablemente del
arranque de la campaña de Morena para retener el po
der en el 2024.
No veremos ninguna otra concentración del tamaño de

ésta quizás ni en las campañas electorales.
Es el intento más grande hasta ahora de trasladar

el respaldo presidencial a cualquiera que vaya a ser
seleccionado por Morena para ser su candidato (a)
presidencial.
Ninguno, entre todos los aspirantes del partido hoy en el

poder, tiene el carisma ni la capacidad de convocatoria de
López Obrador.
La gran batalla que deberán dar las "corcholatas" tiene

que ver con aprovechar el capital político que tiene el
presidente de la República para fortalecer la figura del
candidato o candidata.

Y esa tarea no será nada sencilla.

Una complicación es el hecho de que el prestigio, el ca
risma, la popularidad, no son trasladables.
Si el domingo la convocatoria a la marcha no la hubiera

hecho el presidente de la República, la historia hubiera
sido muy diferente.
En Morena, el único que tiene la magia es AMLO.
Es él quien es reconocido por una amplia base de mu

chos millones como 'el defensor de los pobres', es el que
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generó la esperanza. Y quien, aun con escasos resultados
en su gobierno, sigue propiciando la admiración y la sim
patía de millones.
La muestra fue lo que sucedió el domingo durante la

marcha.

La gran incógnita para todos, incluyendo a López Obra
dor, es lo que pasará en el momento en el que él se
haga a un lado y Sheinbaum o Ebrard sean los que den
continuidad a su movimiento.
AMLO puede amarrar el compromiso de que cual

quiera que llegue al poder por Morena le deba la can
didatura. .. y quizás también el resultado.
La marcha del domingo pasado tal vez no impacte mu

cho en las intenciones de voto, en las cuales Morena va
adelante.

Como ayer le comenté, la marcha era para la clientela
y no para atraer a los dubitativos o para tratar de conven

cer a los opositores.
Pero, el hecho mostró nuevamente que el que puede

mover a las masas es AMLO.
Cualquier candidato de Morena va a requerir hacer

un acuerdo con él, ya que, sin el respaldo de AMLO, va a
estar fuera de la jugada.
No será un 'maximato', como lo conocimos en la época

de Plutarco Elias Calles. Ni tampoco seguirá la mera au
toridad moral de algún personaje como Lázaro Cárdenas
tras el fin de su mandato.
AMLO va a querer seguir al frente, extraoficialmente y

sin que se note.
Y va a elegir a su candidata, perdón, a cualquiera, sobre

la base de esa condición.
Eso ya lo ratificó la marcha del domingo.
Por eso era tan importante para él.
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Precio de commodities
China dependientes, ¿qué
tan potente está China?

Buenos días, buenas tardes, buenas no
ches, Este año promete cerrar como arran
có. China ha sido en los años recientes
un dínamo deerecimiento y transforma
ción, sin embargo, la pérdida de su bo
no poblacional y <gl cambio en la guardia
de quien conduge, sugieren que Chi
na entrará en una pausa y eni.¡amiento
económico.

Esto ño debe sér tomado gcxno debi
lidad, p qué; implica .eS que China dejó
de sel una economía complementaria de
l<amtaone^K&,lÉM¡f¡£ld<» del mundo
y se ha convertido en un frontal competi
dor. China está siendo en sentido estricto,
víctima de su éxito y ahora es su mercado
interno el qw debe en todo momento ha
cerla crecer.

Hay mucha gente en China, eso es
bien sabido, así qsie potencial hay sin du
da, fin embargo, ese potencial está sien
do llevado al extremo de la tolerancia con
la políticaCeroCovid. Seamos claros, la
medida parece extrema pero China no ha
padecido: los pieosde rftuertes como ef res
to del mundo; se habla de que si China
afloja en este «fuerzo podríanBrriinar en
unidadés,dééuidados intensivos más de Ó
millones de personas con una mortandad
superior a 700,000 habitantes y eso pa
rece quees un costo inaceptable.
Pa^KMestoffiel rnKclo el aftefarm^H

to.de estas medidas representa además
e:l que se hagan variedad®! mutagéni
cas que nos podrían dar un dolor de ca
beza. China, en términos de geopolítica,
está perdiendo un socio estratégico impor
tante. Esegociq estratégico es el famoso
"Corporate America". Todas las empre
sas; norteamericanas que tienen intereses
en China y hacéfí abogacía por sus intere
ses; Sin embargo, ¡Con; cambios recien
tes y la astringencia geopolítica alrededor
de Hong Kong yTáivván, los corporativos

asiáticos de Occidente están migrando,
así como: los procesos industriosos chinos
que buscan en los países vecinos nug^
domicilios.

Seguro te preguntarás qué tiene que ver
esto con el tema d^gommod/Sesagríco
las. La demanda de China dicta el rumbo
del precio por su alto nivel de consumo, es
pecialmente en tiempos err fes que la ofer
ta ©stá en puntos suSpensivcS:. Argentina
en su tércer año Niña tiene increíblemen

te golpeada a sú trigo, pérdidas cuantío*
sas que seguro obligaran a su cliente más
grande (Brasil), obligado a comprar trigo
del mundo. La sequía en Argentina sigue,
el maíz temprano se siembra lentamente,
los perfifc de hiHeclacI B cftinzanBaJ
cosas se complican, el potencial produc
tivo argentino decrece progresivamente
yS'i nos vamos a Brasil, las cosas no son
demasiado distintas. Lo que prometía ser
una bonanza total está siendo replantea
da por decencia productiva sin exuberan
cia. Y por ello, es importante que China de
luces de lo que estará consumiendo,
¿Por qRQjína solaftWte? Y el reSto

del rriundóS Bueno pues ®J test© dfl "ffeyndo
vive de dinero inventado, por una razón ú
otra se abusó de la liquidez exfeéSh/a y ten

dremos que entrar en una zona restrictiva
del consumo, al menos en teoría ese será
el diseño de la política económica dg mu
chas naciones que están peleando contra
la ¡Badán.
La economía estadunidense empieza

a dar notas de debilidad eñ tos consumi
dores, los núrfleros de gasto para el festi
val de Black Friday fasríón buenos, sin em
bargo la utilización de tarjeta de créditoffl
£ada vez más grande, el sector inmobilia
rio se está paralizando con las tasas de Ín
teres crecientes, y bs grandes corporativos
tfliológiaas están masifioHdo deM&.
en medio de duras negociaciones de va:^
rios sindicatos por contratos colectivos de
trabajo más justos para sus agremiados en
ftlacióiMon Ifatcida inflwionaria.

La economía del 2023 será un de apre
tamiento y restricción de consumo, el mun
do crecerá a ritmo lento y eso gagl por
qué miraren la economía chinael dinamo
d®consurfro potente que nof saquede es
te aletargámiento altamente pronosticado.

Falta entrar al tono de la guerra y Euro
pa. Eso 1o medimos en términos de costos
energéticos, fes árabes y la OPEP+ están
sugiriendo que venga un recorte mayor a
la producción petrolera, uno que elimine
si efecto bajista que se creó con el torrente
de la reserva estratégica norteamericana,
misma qugihay qs© decirlo, debe ser res
puesta en algún momento.
Los financieros miden el calor de 1a

energía pn proporción al enfriamiento chi
no, sin embargo, me parece que es un
error ser bajistas energéticos con el invier
no en cyisQycon las limitaciones de capa
cidad existentes.

La OPEP te todó momento defende*
rá el precio, así que cuidado<€#n Europa
áDmprandó energía, püeSal hacerlo serán
exp>ortadoriradiSifla<®i.

Ánimo
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Despegues

y Aterrizajes
i®Regreso a Categoría 1, "para abril o para mayo

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Todo parece indicar que será
en abril o más tardar en mayo
de 2023 que la Administración
Federal de Aviación de los Es

tados Unidos (FAA) reubique a
México en la Categoría 1 de Seguridad
Aérea, una vez que se cumplan las re
comendaciones derivadas tanto en la
auditoría realizada entre noviembre del

2019 y febrero del 2021, como en las
revisiones técnicas de mayo y junio de
2022. Para ello, es obvio, tendrá que pa
sar un proceso que, aunque se antoje lar
go, es el necesario.

Es importante mencionar que esos ha
llazgos tienen sus diferencias. De inicio,
la auditoría arrojó 28 observaciones que
incluían recomendaciones muy puntua
les en cuanto a los anexos estudiados.

En síntesis se trataba de cambios legis
lativos y/o regulatoríos; reclutamiento
y capacitación pertinente; y sistemas y
procesos.
En una de las visitas del equipo de

la FAA que fue contratado para aseso
rar a la AFAC en su regreso a la Cate
goría 1, hubo una lista de 39 "no con

formidades" (que en realidad significa
que son puntos de controversia entre los
sistemas de trabajo, tan divergentes en
tre EU y México, debido a nuestras di
ferencias estructurales). Además, la FAA
solicitó respuesta a 31 ó preguntas téc
nicas, con las cuales quedaría de mani
fiesto el cómo se desarrollan las labores

de supervisión de la autoridad aeronáu
tica mexicana.

En primera instancia, la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC) ha tenido
que desarrollar todo un marco regulato
rio para adecuarlo mejor a los 19 ane
xos de la Organización de Aviación Ci
vil (OACI), donde se incluyen algunas de
las varias observaciones que en su mo
mento hizo la FAA.

De esta forma, la nueva Ley de Avia
ción Civil, que actualmente se encuen
tra en la Consejería Jurídica de la presi
dencia, para después pasar al Senado
de la República, contempla trasladar
a la AFAC muchas de las atribucio

nes que anteriormente estaban en la
DGAC pero que al ser ésta una direc
ción general, en realidad se atribuían
a la propia Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes (como se denominaba
anteriormente).
Hemos comentado también que fun

ciones como la de Medicina de Avia

ción regresarán al ámbito de la AFAC,
ya que desde hace más de 30 años se
desvincularon de esta área para ser
parte de Medicina del Transporte, lo
cual ha provocado un manejo no dife
renciado de lo que requieren las tripula
ciones. Además, en estos meses se han
estado consensandoy publicando las
Normas Oficiales y diversas Circulares
normativas del sector.

Otro de los puntos que se ha estado
trabajando con Hacienda es la aproba
ción de 237 plazas más, aparte de las
700 que fueron reclasificadas durante el
período del General Carlos Antonio Ro
dríguez Munguía, así como el presupues
to para 2023 que el PEF de 2023 discu
tido en el Congreso, le asignó a la AFAC
678 millones de pesos.
Se estima que en diciembre queden

solventados estos dos puntos, lo cual
implicaría que el 7 de enero, durante
la visita del director de la FAA a Mé
xico, se fije ya una fecha para la nue
va auditoría que requiere mínimo ó
semanas de consultas, más el tiempo
de la vista de auditores y el análisis, lo
cual implicaría que, de ser favorable,
se sabrá a fines de abril o inicios de

mayo. Ojalá que esta vez haya mejo
res resultados.
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Recaro, una marca alemana de artículos de sep#*
dad y asientos para bebés,, anunció su. llegada a México con
el lanzamiento de «y línea de productos para infantes.

Los producfqsde la línea Recaro Kids incluyen carriolas, por
ta bebés y qutoasientos y bambinetos, los cual®estará a la vSt
ta en la tienda departa frental El Palacio de Hierro.

Tesla está trabajando una versión renovada del auto eléctri
co Model 3, para reducir los costos de producción y aumen
tar el atractiva de un modelo Cjue se vende desde hace ci neo
años.

Uno de los objeíívosdel rediseño, cuyo nombre en clave.es:
"Highland", e&reducirel númerode componentes y la comple
¡idad del interior del Model 3, y centrarse en las características
que los compradores de Tesla más valoran, como la pantalla.

El rediseño, del queno se ha informado antes, mconoce en
on momento en el que el sedán eléctrico se enfrenta a la crec'fen
ticompetencia de modelos de BYD de China o Hyundai de
Corea, además de próximos lanzamientos deotros grandes fa
bricantes de automóviles.

El renovado sedán de baterías, que también podría incluir al
gunos cambios en ele#r¡or y del rendimiento del tren motor; en
trará en producción en la fábrica de Tesla #ñ Shanghái y en la
planta de la compañía érí Fremonten California.

La Gigafábrica de Tesla en Shanghái pondrá el Modelo 3
rediseñadoen' producción en el feser trimestre de 2G23.

Genomma Lab Internacional, fabricantey distribuidor de
productos farmacéuticos y de saldado personal, dio a cono
cer que el argentino Marqg Sparvieri, quien estaba al frente de
la dirección de:operaciones de la compañía, será«U nuevo di
rector general en systítitefón dejorge Brafe

El rgp/oén la dirección tomará hasta seis ríieses, dijo I#®»
rtMIÍn esfBrificar á®»sBodo comieBsi a partir de este
27 de noviembre. En ese lapso ambos ejecutivos trabajarán jun
tos para concretar el plan de sucesión anunciado porGenóífr
ma Lab, cuyo portafolio está conformado por marcas como Tío
Nacho, Nikzon, jAsepxia, XL3 yLomecan.

Oxxo, la cadena de tiendas de conveniencia propiedad
del conglomerado Fomento Económico Mexicano (FEMSA),
es otra de las empresas qtte pretende aprovechar que es un
minorista importante, para impulsar el negociode retail media,
a de publicidad en tiendas, donde busca ser el más grande
de México, en alianza con la plataforma lntouch.com.

La implementación de la red de Oxxo e lntouch.com comen
zará en más de 1,000 tiendas tan pronto como en el 2023,
son el objetivo de extenderse a más de ¿*¡000 unidades comer
cÜÉesHpÍ próxirnlliños, utilizgHBSi 't^li?Jficia artificial, pia
ra asegurar comuñicpcfonesifn tienda oportunas, relevantes y
dirigidas.

Con más de 20,000 puntos de verita, OXXO opera la ca
dena minorista más grande de América Latina.
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Impetu
Económico

Tasas de interés al alza y el impacto
sobre Altán y CFE Telecom

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

Mientras que la conversa
ción pública estaba enfo
cada en torno a la marcha

del domingo pasado, aus
piciada y financiada por

el gobierno del presidente López Obrador,
me llamó la atención una nota publicada
por el diario británico Financial Times, en la
que se comenta sobre el panorama compli
cado por el que ya atraviesan las empresas
que se dedican al negocio de la instalación
y renta de radiobases para operadores de
telecomunicaciones móviles, principalmente
por los efectos de un contexto de tasas de in
terés al alza, que básicamente significa un
incremento en los costos de capital que pa
ra estas empresas es un factor central, al ser
empresas intensivas en capital.

Este panorama de mayores costos de ca
pital se estima se traduzca en un freno sobre
el ritmo de instalación de radiobases, lo que
ha ocasionado que los inversionistas en los
mercados bursátiles asignen un menor valor
a las acciones de este tipo de empresas, que
han sufrido un importante impacto en su va
lor de mercado en los meses recientes.

En el caso de México, este comporta
miento lo podemos observar directamente
en el caso de la empresa Sitios Latinoaméri
ca, S.A.B. de C.V., (Sites Latam) que agluti
na el negocio de radiobases originalmente

bajo el paraguas de América Móvil en 13
países de la región, y que a partir de que
inició su cotización en la Bolsa Mexicana

de Valores, el pasado 29 de septiembre, ha
perdido cerca del 24 por ciento de su valor.

Pero, al igual que Sites Latam, o quizá de
manera más acentuada, las empresas ma
yoristas Altán Redes y CFE Telecomunicacio
nes e Internet para Todos (CFETEIT) también
enfrentan una complicada prospectiva para
los próximos dos años. En el caso de Altán
y CFETEIT hay que tener presente que la pri
mera tiene la obligación de desplegar su in
fraestructura para cumplir con las metas ("hi
tos") que le impuso el gobierno federal al
asignarle el contrato de Asociación Público
Privada (APP), pero que recien salió del pro
ceso de concurso mercantil al que se sometió
hace poco más de un año.
Si bien es cierto que logró quitas en los

pasivos que tenía con diversos acreedores,
también es cierto que se percibe que su si
tuación financiera no es envidiable y que no
tiene muchos márgenes de maniobra. Así
que un ambiente dominado por mayores
costos de capital necesariamente impacta
rá negativamente sus planes de inversión, y
por tanto, impactará negativamente en sus
planes de instalación de radiobases en di
versas zonas del territorio nacional.

En una situación similar se encuentra CFE

TEIT, cuyos directivos han declarado que ins
talarán hacia el 2023, cerca de 2,800 radio
bases a lo largo del país, para tratar de llevar
servicios de conectividad a zonas donde hoy
no la hay. Pues bien, el alza en las tasas de
interés también tendrá necesariamente un im

pacto sobre el ritmo de instalación de esas ra
diobases anunciadas. Para poder concluir
con sus planes de inversión en tiempo y for
ma, CFETEIT tendría que recurrir a endeuda
miento o a transferencias de recursos de los

contribuyentes por parte del gobierno federal.
La cuestión es que tanto Altán como CFE

TEIT tienen frente a sí un par de años difí
ciles por los mayores costos, que se suman
a las complicaciones de origen que pade
cía el modelo de negocios basado en el con
cepto de red mayorista que en su momento
promovieron algunos entusiastas que pasa
ron por alto muchos factores que limitarían el
alcance de ese modelo de compartición de
infraestructura.

Por ello, al haber recursos públicos invo
lucrados en ambos proyectos, resulta cada
vez más imperativo conocer con mayor de
talle los planes de inversión, las metas pa
ra su cumplimiento y los recursos planeados
para tal fin. Apostarle a la falta de transpa
rencia solo nos condenará a un nuevo fraca

so en un plazo relativamente corto.
10 autor es economista.
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Nos acercamos a los límites de la
Política Monetaria...
"Las teoiios de Milton Iriedman le die

ron el l'remio Nobel; a Chile le dieron al

general I'i noche! |
hduardfí Gaicano

Al parecer los miembros
del Comité de Merca
do Abierto de la Fed se
encuentran en favor de
reducir el ritmo de in

cremento en las tasas de interés, que
aumentaron 75 puntos básicos en ca
da una de las últimas cuatro reunio

nes. Los costos en algunos sectores de
la economía productiva han sido al
tos, menoscabando su productividad
y competitividad.
Los futuros de las tasas de los fon

dos federales sugieren una ligera caí
da en las expectativas sobre la tasa
final de los fondos federales de este
ciclo, situándola en niveles cercanos
al 5 por ciento.
Las minutas de la Fed sugieren que

la confianza del banco central para
diseñar un aterrizaje suave ha dismi
nuido, el aumento esperado en el des
empleo durante el año próximo no
ocurrirá sin que la economía no en
tre en recesión y que afecte solamente
a los sectores intensivos en mano de
obra, sin que surjan reacciones por
parte del mercado o de las empresas.
Aunque se espera la desacelera

ción en el ritmo de incrementos en las

tasas, se prevé que éstas alcancen
su máximo en niveles superiores a lo
previsto por la Fed, lo que aumentará
los riesgos de recesión, ya que la po
lítica monetaria afecta a la economía

con rezago y de manera diferencia
da a través de los sectores.
Para diseñar un aterrizaje suave,

la Fed deberá endurecer su política
monetaria de manera suficiente para
desacelerar el crecimiento del PIB a

un ritmo menor a su potencial, y de
esa manera reducir la demanda la

boral, afectando en mayor medida
a aquellos sectores intensivos en ma
no de obra y abatir el crecimiento
de los salarios nominales, con el fin

de ejercer presiones a la baja en la
inflación.

El crecimiento del PIB real está ayu
dando a reequilibrar la oferta y la
demanda en el mercado laboral, to
mando en cuenta las características
de cada sector.

Las minutas de la Fed muestran que
"muchos" participantes consideran
que el endurecimiento de las condi
ciones en los mercados financieros tu

vo efectos notables en "algunos" sec
tores sensibles a las tasas de interés,
aunque su impacto sobre la economía
en general, incluido el del mercado la
boral y la inflación, no ha quedado
claro. No es lo que busca la Fed, y es

una de las razones por las que se de
berá añadir un aumento adicional en

las tasas de 25 puntos básicos.
Muchos participantes reconocie

ron que han surgido señales de que
el desequilibrio entre la oferta y la de
manda laboral se empieza a resolver,
aunque no de manera inmediata.
La Fed busca reducir la deman

da laboral sin afectar el crecimiento
de la economía ni aumentar la tasa

de desempleo, por lo que se deberá
monitorear de cerca los sectores más

sensibles a los efectos de las tasas y
cuantificar su impacto sobre el merca
do laboral.

El camino deseado por la Reserva
Federal es que las ofertas de trabajo
disminuyan sin traducirse en aumen
tos en el desempleo, lo que exige que
la demanda laboral deberá debilitar

se aún más, lo que coincidirá con el
aumento en el número de personas
desempleadas.
El camino hacia un aterrizaje sua

ve se lograría a través de la reduc
ción de las ofertas de trabajo, con
aumentos mínimos en la tasa de des

empleo; en otras palabras, aquellas
personas que son despedidas debe
rán encontrar rápidamente un nue
vo trabajo, adaptándose a los reque
rimientos del mercado laboral, y las
empresas buscarán mantener la pro
ductividad de su mano de obra.
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Ricos

y poderosos

Comercio mundial, enfriamiento

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Viene un freno al comercio mundial.

Lo anticipa la Organización
Mundial del Comercio (OMC).
Prevé una desaceleración del

comercio mundial para finales de
este año 2022 y principios del próximo año
2023.

Son básicamente tres los factores que la
OMC identifica como el origen del enfria
miento del comercio internacional: la guerra
en Ucrania, los altos precios de la energía y
el cambio monetario.

No se trata de una declaración discursiva.

Se trata de datos concretos que arroja el Ba
rómetro del Comercio de Mercancías.

Es un indicador adelantado compuesto del
comercio mundial que proporciona informa
ción en tiempo real sobre la trayectoria del
comercio de mercancías en relación con las
tendencias recientes.

Este indicador, cuando marca por encima
de 100, anticipa una expansión. Cuando es
tá por debajo de ese nivel de referencia refle
ja el enfriamiento de la demanda de bienes
comercializables. El indicador está en 96.2

puntos.
El marcador coincide con el pronóstico de

la propia OMC que proyecta un crecimiento
del 3.5% en el volumen del comercio de bie

nes para el cierre de este año y del 1 % para
el próximo año 2023.

El diagnóstico es preocupante porque re
fleja el enfriamiento de la confianza empre
sarial y una demanda mundial de importacio
nes más débil.

Es un problema adicional al que vive la
economía mundial, azotada por el fenóme
no inflacionario y los cambios en la política
monetaria y fiscal de los bancos centrales y
gobiernos.

Más el que se está gestando en China con

las inusuales protestas que se registraron por
la política de Cero Covid que ha implantado
y, pretende reforzar, el gobierno de ese país.

Estas protestas provocaron ayer la caída
del petróleo y probablemente provoque un
déficit en la producción de cerca de 6 millo
nes de unidades ¡Phone Pro este año si no

regresan los trabajadores al centro de fabri
cación clave de Apple en Zhengzhou. Ayer
por lo pronto, cayeron 1.9% las acciones de
Apple.

Sería otro golpe a la cadena de suminis
tro tecnológica.

Eso es en el contexto internacional.
En el ámbito local se dieron a conocer ci

fras que indican que el principal motor de
crecimiento de la economía nacional, co
mienza a perder dinamismo.
Inegi informó que en el pasado mes de

octubre la variación mensual, con cifras

ajustadas por estacionalidad, las ventas al
exterior cayeron 4.1 7%, en la que fue su
mayor caída desde enero de este año.
Las exportaciones petroleras se desace

leraron a 6.94%, por debajo del 30.81 %
del mes previo, y además este fue su me
nor dinamismo desde enero del 2021.

Las no petroleras crecieron 1 8.5%, menos
que el 25% de septiembre.
Y las manufactureras se desaceleraron de

26.4% en septiembre a 19.84% en octubre
y, las de la industria automotriz pasaron de
41.14 a 33.76%.

Las cifras reflejan el inicio de la desacele
ración económica en EU, y la incertidumbre
global y su impacto en México.

Si disminuyen las exportaciones mexica
nas, es más probable que los pronósticos de
crecimiento económico más pesimistas para
la economía mexicana se cumplan en 2023.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor, en su discurso del pasado domingo rea
lizó un pronóstico muy optimista para el cre
cimiento económico de México.

Dijo que el Producto Interno Bruto regis
trará una tasa de crecimiento para el final
del 2022 y los siguientes 2023 y 2024 de
3.5%. No es la primera vez que hace pro
nósticos demasiado alejados de la realidad.
De hecho, ha fallado en todos sus pronósti
cos. Ha fallado en sus propias promesas de
crecimiento económico.

Hay que recordar que como candida
to a la Presidencia de la República llegó a
afirmar que la economía mexicana cre
cería al 4% anual durante su gobierno.
La realidad ha sido muy cruel. En 2020, la
economía mexicana cayó 8.38% en térmi
nos reales y creció a una tasa anual de 5%
en 2021.

El Producto Interno Bruto de México sigue
siendo 3.61% menor que en 2019, antes de
la llegada del COVID.
Además de los riesgos externos para el

crecimiento. Están los riesgos internos.
Aquellos que tienen que ver con la incerti

dumbre que provocan las políticas guberna
mentales en energía, maíz amarillo, biotec
nológicos y fertilizantes.
De no resolverse favorablemente, el pa

norama económico para México será mu
cho más difícil, dado el preocupante contex
to internacional.

Atisbos
Finalmente la Canoero se posicionó frente al
cabotaje y las quintas libertades que desde el
gobierno mexicano se viene analizando pa
ra impulsar la operación del AIFA. El gremio
de las aerolíneas se manifestó en contra y ad
vierte que vulneraría sus operaciones.
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Aprender de las experiencias de otros
Mi abuela solía decir que na

die experimenta en cabeza
ajena. Aunque ese dicho
es muy cierto, no significa
que no se pueda aprender

de las experiencias de otros, de observar sus
comportamientos, sus reacciones y entender
el contexto en el que se producen.

De hecho, el manejo de mis propias finan
zas personales e incluso mis opiniones sobre
ciertos temas han evolucionado. Por ejemplo:
antes era importante para mí ahorrar todo lo
que podía. Sigue siendo un concepto muy vá
lido. Pero hoy en día me parece que es más
valioso tener claras nuestras prioridades y di
rigir nuestro dinero hacia aquello que es más
importante para nosotros. Pero además he en
tendido que esto es diferente para cada per
sona y lo que es valioso para mí, no necesa
riamente lo es para otro.
Alguna vez he hablado en este espacio

acerca de mis dos educaciones financieras,
del contraste que veía entre la forma como mi
padre y mi abuelo manejaban las finanzas
del hogar. El primero de manera muy caótica,
acarreando deudas constantes en sus tarjetas
de crédito y con un elevado nivel de estrés. El
segundo de manera ordenada, con un mé
todo que había dominado a lo largo de mu
chos años y sin preocupaciones financieras.
De los dos aprendí la importancia de los

seguros. Cuando era casi adolescente me
tocó ver cómo mucha gente perdió todo lo
que tenía a raíz del terremoto de 1985, por
que no tenían un seguro de hogar. Vivíamos
en una de las zonas más afectadas, aunque
afortunadamente el edificio donde vivíamos
no tuvo daños. También me tocó vivir enfer

medades de mis abuelos, que se pudieron tra
tar de la mejor manera gracias a que conta
ban con un buen seguro de gastos médicos.
Mis padres a veces peleaban por dinero

y aprendí que las parejas tienen que hablar
y establecer metas comunes, porque el matri
monio se trata de caminar juntos hacia una
misma dirección. Mi esposa y yo siempre nos
hemos comunicado, desde el primer día y ra

ra vez hemos tenido alguna pelea fuerte por
algún tema financiero. Los dos ¡alamos pare
joy mantenemos una total transparencia, que
nos ha llevado a tener absoluta confianza en
el otro.

Cuando era niño, en la escuela, viví la ex
periencia de perder a un amigo, a quien su
padre tuvo que sacar porque ya no podía pa
gar. Perdió todo su dinero en un negocio que
no funcionó. Esto fue apenas el principio: va
rios meses después fueron desalojados de su
hogary la familia se desmoronó.
Me tocó también perder amigos pero por

razones opuestas. Hubo gente a la que le co
menzó a ir bien y como consecuencia inicia
ron una vida llena de lujos: viajes al extranjero,
ropa de marca, autos del año, una gran casa
en una zona residencial, club deportivo, etc.
Se alejaron de mí porque ellos ya estaban en
otra "categoría". Mi familia no estaba a su altu
ra. Hubo casos en los que esa riqueza perdu
ró, pero también hubo quienes empezaron a
vivir más allá de sus posibilidades: todos esos
"lujos" estaban construidos sobre cimientos de
papel. El dinero puede hacerque la gente pier
da de vista lo que es más importante.

En el edificio donde vivo hay dos vecinos
que no han pagado mantenimiento desde
hace muchos meses. Ambos tienen empresas
propias, buenos coches y en general parecía
que les iba muy bien. Pero como mucha gen
te, tenían deudas y pocos ahorros. Perdieron
buena parte de sus ingresos y hasta la fecha
no se han podido recuperar. Por eso no me
gusta tener deudas, ni siquiera a meses sin in
tereses, porque representan compromisos que
tenemos que pagar con dinero que todavía
no hemos ganado. Si ese ingreso futuro no lle
ga  o se ve fuertemente reducido  nos pode
mos meter en muchos problemas.

En mi vida he aprendido mucho acerca de
finanzas personales, de lo que se debe y no
se debe hacer, a través de la experiencia de
otros. No se trata nada más de observar, leer
y escuchar, sino de analizar y reflexionar so
bre todo ello. Eso me ha ayudado mucho a
construir una vida con cimientos sólidos.
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¿Qué tanto se han ajustado
las valuaciones?

Los mercados accionarios de Esta

dos Unidos han tenido un año muy
complicado. En lo que va del 2022,
el S&P 500 muestra un retroceso de

16% mientras que el Dow y el Nas
daq han caído 7 y 29%, respectivamente.
Estas caídas son importantes, pero si

excluimos a las empresas del sector ener
gético que han tenido un desempeño muy
positivo  impulsadas por el alza en los
precios del petróleo y otros combustibles
el ajuste sería mucho más pronunciado.

Hay sectores, como el de tecnología, el
de bienes raíces, y el de bienes de consu
mo discrecional con retrocesos de 25, 25
y 30%, respectivamente.
A diferencia de otros años en los que

fue muy exitosa la estrategia de comprar
acciones después de un episodio de debili
dad en los mercados, este año se ha carac
terizado por una fragilidad prolongada en
casi todos los sectores con excepción del
ya mencionado sector de energía, el de
bienes de consumo básico y el de salud.
Con el débil desempeño de los merca

dos hemos observado también una caída

en los múltiplos de valuación que se encon
traban previamente en niveles máximos.
Uno de los indicadores de valuación

más populares para medir si el mercado

esta sobrevaluado o subvaluado es la re

lación precio/utilidad ajustada  conoci
da como el CAPE (Cyclically Adjusfed Pr¡
cetoEarnings ratio) desarrollada por el
premio Nobel, Robert Shiller.
En el contexto actual de alzas en las ta

sas de interés es más relevante usar este

múltiplo que un múltiplo precio/utilidad
tradicional.

Mientras que el múltiplo precio/utilidad
tradicional se calcula dividiendo el pre
cio de la acción entre la utilidad por ac
ción (ya sea la observada en los últimos
12 meses o la estimada para los próximos
12 meses), el CAPE se calcula dividiendo
el precio de la acción entre las utilidades
promedio de la empresa de los últimos 10
años ajustadas por inflación.

El promedio histórico del múltiplo CAPE
del S&P 500 de los últimos 50 años es de

21 veces, mientras que el promedio de los
últimos 30, 20 y 10 años es de 27, 26
y 29 veces, respectivamente. Su máximo
histórico fue de 44 veces en 1999, duran
te la burbuja tecnológica y previo al crash
del 2022.
En diciembre del 2021, el CAPE se

acercó a este máximo histórico alcanzan
do 39 veces. Actualmente, el CAPE se en
cuentra en 27 veces, es decir, muy cerca al

nivel promedio de los últimos 30 y 20 años
y ligeramente por debajo del promedio de
los últimos 10 años.

A pesar de la contracción en el múltiplo
CAPE observada en lo que va del año, el
múltiplo no se encuentra "barato" en com
paración con su promedio histórico y me
nos si lo comparamos con períodos en los
que las tasas de interés no fueron extraor
dinariamente bajas como sucedió en la úl
tima década y media.

Normalmente, los múltiplos de valua
ción suelen ser más altos cuando las ta

sas de interés son bajas por dos razones: i)
hay más apetito de los inversionistas para
entrar a los mercados accionarios cuando

la recompensa de la tasa libre de riesgo es
baja; y ¡i) las tasas de descuento con las
cuales se traen a valor presente las utilida
des futuras de las empresas son más bajas
y por lo tanto el valor presente de dichas
utilidades es más alto.

Si nos enfocamos en períodos en los
que las tasas de interés fueron más simila
res a las actuales, como la década de los
años noventa, pero excluimos la burbuja
de 1999, el promedio del CAPE es muy si
milar a su promedio histórico de 21 veces.
Lo que nos dice este indicador es que,

a pesar del importante ajuste en el merca
do y la desaparición de burbujas especu
lativas en algunos sectores, los múltiplos
no arrojan una situación de ganga en los
mercados.

Este contexto sugiere que los índices ac
cionarios son vulnerables a un nuevo ajus
te si el crecimiento futuro en las utilidades

de las empresas decepciona, o si las tasas
de interés suben más de lo estimado por
el mercado.
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MEXICO SA
Otra iniciativa contra factureros /

Ministros ciegos, sordos y mudos/
¿ "No es crimen organizado"?
CARLOS FERNANDEZVEGA

PARA. NO PENSAR mal aunque todo
apunta a que es necesario hacerlo, vale
la pregunta: ¿en qué se basaron los mi

nistros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) para decidir que "los acusados
por delitos fiscales, como defraudación, con
trabando o uso de facturas falsas, ya no podrán
ser sujetos a prisión preventiva oficiosa", pues,
según consideraron, "estos tipos penales no
atentan contra la seguridad nacional ni consti
tuyen delincuencia organizada, por lo cual no se
justifica aplicarles dicha medida preventiva" (La
Jornada, Eduardo Murillo).

TAL DECISIÓN RESULTA desproporcionada,
por decirlo suave, porque los delincuentes de
cuello blanco que están muy bien organizados
defraudan y atentan contra la nación, por lo
que deben ser incluidos entre los candidatos a
prisión preventiva oficiosa. Dejarlos en libertad
para que maniobren con toda tranquilidad no
es precisamente una contribución al estado de
derecho.

ANTE TAL PANORAMA, el presidente Ló
pez Obrador destacó: "me molestó mucho la
resolución de los ministros de la Corte, de im
pedir la detención o la aprehensión preventiva
a delincuentes de cuello blanco, la detención
preventiva oficiosa para quienes se dedican a
la defraudación abiertamente... Volvemos alo
mismo, lo de los factureros, es una vergüenza.
Que se detuvo, llegamos y consideramos que se
frenaron, porque se desataron desde el gobier
no de Calderón y en el gobierno del presidente
Peña fue excesivo, excesivo, lo de las facturas
falsas, o sea, un fenómeno de 10 años. Eso nos
lleva a modificar la Constitución, considerar de
lito grave, que no lo era, la defraudación fiscal.
Y ahora la Corte resuelve que pueden salir bajo
fianza si no se demuestra en un plazo, si no hay
sustento, si no hay bases. Todo un truco para
que salgan con argucias legaloides".

PERO NO QUEDARA ahí la afrenta. Dijo el
mandatario: "eso de los factureros, que no estén
pensando que porque ya hubo la modificación
Hay que buscar cómo reformar la Constitución.

Volver a una iniciativa, pedir a los constitucio
nalistas que nos orienten de cómo hacerle para
que sea delito grave la defraudación fiscal, que
no sea un asunto que se tenga que ventilar pol
la vía civil, sino penal, porque le están robando

al pueblo. Cuando es un robo a todo el pueblo,
eso tiene que ser penal, es corrupción. Estamos
viendo eso y no lo vamos a dejar".

ANTES DE QUE la SCJN se pronunciara sobre
este tema, Andrés Manuel ya se había adelanta
do a lo que olía como retroceso, el regreso a los
tiempos de, al menos, Calderón y Peña Nieto,
cuando el jugoso negocio de las factureros y la
evasión fiscal creció como la espuma. Por ello, el
mandatario ya había manifestado preocupación
por el proceder del máximo tribunal del país, al
poner en el tapete de la discusión lo siguiente:
"¿cómo van a ser los jueces, magistrados, minis
tros, defensores de delincuentes de cuello blan
co? ¿Cómo va a ser el dinero el que predomine y
no la justicia?" Pero esos "servidores públicos"
recurrieron a los tres monos "sabios": no vieron,
no oyeron, nada dijeron y echaron para atrás la
prisión preventiva oficiosa para los delincuentes
de cuello blanco, los cuales, según dicen, "no
hacen daño" a la seguridad nacional.

BOROLAS Y PEÑA Nieto dejaron crecer
exponencialmente el negocio de las llamadas
factureras, lo que se tradujo en enormes ga
nancias para ellas y crecientes pérdidas para la
nación. A mediados de 2020, la entonces titu
lar del Servicio de Administración Tributaria
(SAT), Raquel Buenrostro (hoy al frente de la
Secretaría de Economía) documentó un primer
"paquete" fraudulento de 43 empresas dedica
das alas facturaciones falsas, "relacionadas no
sólo con empresas fachada que venden facturas
de operaciones simuladas, sino con la participa
ción de 8 mil 202 personas, físicas y morales. El
monto de las facturas (falsas) ascendió a 93 mil
millones de pesos; si hubieran pagado IVA e ISR
el erario habría captado 11 mil 396 millones
por el primer concepto y 24 mil 500 millo
nes por el segundo. Todas las empresas se rela
cionan entre sí, comparten clientes".
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PERO EN LA SCJN aseguran que no se trata
de crimen organizado.

Las rebanadas del pastel
YA LO DIJO Andrés Manuel: encuesta borra

rá del mapa a varias corcholatas; sólo una o
uno la librará y al que no le guste que se vaya
mucho con Monreal... Crece la familia jornale
ra: a partir de ayer reinicia nueva dirección y
nuevos bríos La Jornada deMorelos (https://
www.lajornadamorelos.mx/).

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Cañonazos en la Suprema Corta # Crece la
economía, se aleja la estanflación// CocaCola
aumenta, aprovecha que no suben impuestos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

A TRAVES DE LA emisión de
comprobantes fiscales apócrifos
de los factureros, la evasión fiscal
por concepto del impuesto al valor
agregado (IVA) en 2018 fue de 346

mil 106 millones de pesos, según un estudio
realizado por la Universidad Nacional Autóno
ma de México a petición del SAT (Servicio de
Administración Tributaria). Era el paraíso del
prianismo. La nueva administración promovió
una reforma a la Constitución para que los
responsables fueran encarcelados de oficio,
forzosamente. La Suprema acaba de devolver
los al paraíso. Metió reversa a la reforma. Pero
las cosas no van a quedar así, es una burla. El
presidente López Obrador anunció que va
por otro intento: será hecha una consulta a
abogados constitucionalistas para conocer qué
recursos pueden emplearse para enmendar
el entuerto. Salvaron el honor del tribunal los
votos disidentes de las ministras Yasmín Esqui
vel Mossa, Loretta Ortiz Ahlf y Margarita Ríos
Farjat. Las tres fueron nominadas por Andrés
Manuel.

Estanflación
SI LA ECONOMÍA de México hubiera caído
los últimos tres trimestres (decrecimiento, di
cen los expertos), estaría en recesión. Y como
vive un proceso inflacionario, se despeñaría
en un episodio de estanflación. Sin embargo,
no obstante las malas vibras, registró creci
miento en el tercer trimestre del año sumando
tres trimestres consecutivos en positivo. Las
remesas, los empleos y los programas socia
les, más las exportaciones, son los pilares. El
principal motor es la industria manufactu
rera. La tasa anual de crecimiento fue de 4.3
por ciento, de acuerdo con la estimación del
Instituto Nacional de Estadística y Geografía.
El presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Francisco Cervantes Díaz, asegura
que el norte del país y el Bajío registran tasas
de crecimiento de 6 por ciento por efecto del
nearshoring.

CocaCola aumenta su precio

LA COCACOLA SUBIRA a partir del próximo
jueves (primer día de diciembre), según anunció
el principal embotellador CocaCola Femsa.
Será el tercer aumento del año. José Antonio
Diablo Fernández Carbajal está aprovechando el
compromiso de Andrés Manuel de no subir los
impuestos, ni siquiera a los refrescos. Le dejó un
hueco. Diversos estudios han demostrado que
su consumo está ligado a enfermedades como la
diabetes y la obesidad. A ver si ahora que estarán
más caros los consumidores sacan las antenas...

¿Banco acarreado?
UNO DE LOS mayores grupos financieros
internacionales, JP Morgan, confirmó lo que se
vio el domingo en el Zócalo. Frente a una oposi
ción débil, así como por las altas tasas de apro
bación del presidente Andrés Manuel López
Obrador y la reactivación en el gasto de progra
mas sociales, opina que Morena ganará las elec
ciones de 2024. Los próximos 12 meses serán
claves para determinar la fuerza de la oposición
en México y si es capaz de desafiar al partido del
Ejecutivo federal de cara al proceso electoral
del siguiente año, agrega. "Seguimos esperando
que Morena gane las elecciones presidenciales
en 2024 considerando una frágil alianza oposi
tora y expectativas de la reactivación del gasto
del gobierno a favor de los programas sociales
y los proyectos prioritarios de AMLO. Aun así,
la coalición opositora ha cerrado filas reciente
mente para frenar una eventual reforma electo
ral", explicó. Ups. ¿Será un banco acarreado?

Twitterati

CINCO HORAS TE esperé, no pensé que lle
garías, ¿pero en qué estaba pensando si nunca
me has decepcionado? Lloré de la emoción de
verte, gracias por darnos tanta felicidad y dig
nidad. #EsUnHonorEstarConObrador. PD: El
grito de "Presidente" es mío.

Escribe Emily (@emilyy2713)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Cñptoactivos,
la caída
MIGUEL PINEDA

EL HUMANO PIENSA que se
puede volver rico por suerte. Des
de ganar la lotería hasta realizar la
inversión "más inteligente" están
en el radar de los soñadores. Las
buenas inversiones reales o su
puestas se propalan como la espu
ma y todos quieren participar.

EN AÑOS RECIENTES era co
mún escuchar que fulano de tal
invirtió en bitcóin o en ethereum
y se volvió millonario. Los supues
tos especialistas decían que eran
inversiones seguras que dejarían
cuantiosos rendimientos.

ADEMÁS, SE DESARROLLÓ un
mercado institucional de criptoac
tivos y algunas firmas llegaron a
la bolsa para captar dinero, como
Coinbase que llegó a valer hasta 85
mil millones de dólares.

COMO EN TODA pirámide que
se respete, los precios de las crip
tomonedas subieron... hasta que
se desplomaron y ahora valen 20
o 30 por ciento del precio máximo
que alcanzaron. Intermediarios
como FTX, Voyager, Celsius, Three
Arrows Capital y 2gether quebraron
y pronto la debacle se puede repetir
con Génesis, BlockFi y Coinbase.

FIRMAS DE OTROS sectores,
como Mercado Libre (ligada a
eBay) vieron una oportunidad de
participar como intermediarios de
criptomonedas y también pagarán

las consecuencias en su imagen
por entrar a mercados especulati
vos y poco regulados.
JOHN J. RAY, director ejecutivo
de FTX, explica lo que sucedió en
su empresa: "Sólo una fracción de
los activos digitales han sido loca
lizados y asegurados", por lo que
cerca de un millón de ahorradores
que tenían recursos en esta firma
perdieron 8 mil millones de dóla
res... y no es el único caso.

EL PROBLEMA DE este merca
do especulativo es la pérdida de
valor y de confianza. Además, los
intermediarios no cuentan con la
liquidez necesaria para regresar el
dinero a los ahorradores. Quienes
pretenden retirar sus criptoactivos
no lo pueden hacer en estos mo
mentos y quizá no lo logren nunca.

EL CRIPTOESPACIO ES un
sistema casi cerrado, en donde los
intermediarios se prestan dinero
virtual entre ellos para respaldar
sus operaciones. Sin embargo, las
empresas y las personas físicas que
compraron estos productos como
una forma de ahorrar y ganar dine
ro tienen grandes pérdidas.

LA TECNOLOGÍA BLOCK
CHAINabaratará y volverá más
ágiles las operaciones financieras,
pero las monedas virtuales sin res
paldo institucional, como bitcóin y
ethereum, no tienen futuro.
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El anterior Pesos y Contrapesos lo dediqué al Indica
dor Global de la Actividad Económica, IGAE, con el

que el INEGI mide el comportamiento de la producción
de bienes y servicios mes tras mes. Ahora toca el turno
al Producto Interno Bruto, PIB, con el que el INEGI mide
el comportamiento de la producción de bienes y servi
cios trimestre tras trimestre, PIB que es la variable más
socorrida para medir el crecimiento de la economía. Ya
tenemos los datos para el tercer trimestre del año y, de
pendiendo del tipo de comparación, anual o trimestral,
hay una buena y una mala noticia.

La comparación anual consiste en
comparar el tercer trimestre de este año
con el tercer trimestre del año anterior,
y desde esta perspectiva la noticia es
buena porque sumamos tres trimestres
consecutivos con un crecimiento del

PIB cada vez mayor. Cuarto trimestre
de 2021,1,1 por ciento. Primero de 2022,
1.9. Segundo, 2.3. Tercero, 4.3: 3.2 por
ciento las actividades primarias (agricul
tura, ganadería, silvicultura, caza, pesca,
aprovechamiento forestal), 3.7 las activi
dades secundarias (la industria: minería;
generación, transmisión y distribución
de energía eléctrica, suministro de agua
y de gas por ductos al consumidor final:
construcción; industrias manufactu
reras), 4.5 las actividades terciarias (los

servicios: desde los financieros hasta

los hospitalarios).
La comparación trimestral consiste

en comparar el tercer trimestre de este
año con el segundo de este año, y desde

esta perspectiva la noticia es mala por
que sumamos dos trimestres consecuti
vos con un crecimiento del PIB cada vez

menor. Primer trimestre de 2022,1.2 por
ciento. Segundo, 1.1. Tercero, 0.9:1.5 por
ciento las actividades primarias, 3.3 las
secundarias, 2.4 las terciarias.

Durante los primeros nueve meses
del año, a lo largo de los tres primeros
trimestres de 2022, comparando con el
mismo período del 2021, el PIB creció
2.8 por ciento: 1.5 las actividades prima
rias, 3.3 las secundarias, 2.4 las terciarias.

Las actividades primarias aporta
ron, durante el tercer trimestre del año,
el 3.8 por ciento del PIB y crecieron 2.0
por ciento en términos trimestrales
y 3.2 en términos anuales. Las secun
darias contribuyeron con el 34.2 por
ciento del PIB y crecieron 0.6 por ciento
trimestralmente y 3.7 anualmente. La
terciarias participaron con el 62.0 por
ciento del PIB y crecieron 1.1 por ciento
en términos trimestrales y 4.5 en térmi

nos anuales.

De las dos mediciones, trimestral
y anual, ¿cuál es mejor para responder
la pregunta cómo va la economía? La
trimestral, comparando cada trimestre
con el trimestre anterior, medición que
arroja dos trimestres consecutivos con
un crecimiento del PIB cada vez menor

(ligeramente menor, pero menor al final
de cuentas), cuando la tendencia debe
ser la contraía: hacia un crecimiento

cada vez mayor. De mantenerse esta
tendencia, tarde o temprano, la tenden
cia hacia un crecimiento cada vez mayor,
observada en la medición anual, se re
vertirá, tal y como se espera tomando en
cuenta el promedio de las 38 respuestas
recibidas por el Banco de México en su
encuesta de octubre a los especialistas
en economía del sector privado, cuya
proyección de crecimiento del PIB para
los próximos tres trimestres, último de
2022 y primeros dos de 2023, es: 2.12,
1.36 y 0.72 por ciento. Malas noticias.
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Covid eternizado
en China

r
uando creíamos que el covid ya

i era cosa del pasado y una bata
lia ya librada, tres años después

sigue siendo un tema relevante y sigue afec
tando —aunque en menor escala— a la salud y
economía Y es que China, siendo tan relevan
te para el mundo como proveedor de materias
primas y productos, no lo termina de superan
los contagios siguen siendo un tema de preo
cupación que a pesar de la numerosa pobla
ción y que en proporción son mínimos, pero

es la política de cero tolerancia la que mantie
ne a muchas provincias y ciudades confina
das, afectando la producción y abastecimien
to al mundo.

Hay optimismo y un buen sentimiento
que hoy tiene dos vertientes, el primero tiene
que ver con la inflación y que (aparentemen
te) ya pasó lo peor, y con ello los bancos cen
trales han moderado su actuar. Yalas subidas
no son de 0.75 por ciento y empiezan a ser de
0.50 por ciento. Los bancos centrales que se
tardaron en subir y reaccionar por conside
rarla en un principio un fenómeno "transi
torio", no se pueden dar el lujo de volverse
a equivocar y ahora subir tanto y tan pron
to que nos lleven a una recesión fuerte.
La segunda razón que mantiene un tono

positivo es que las cifras económicas publica
das en muchas regiones del mundo muestran
contracción, pero han salido mejor alo espe
rado; en resumen, mostrando que viene me
nor crecimiento económico y una recesión,
peroalparecernoserámuyfuerte.
La semana pasada fue el arranque del pe

riodo de compras y consumo más fuerte aso
ciado con diciembre, el famoso Black Friday,
y esta semana con el Cyber Monday que al pa
recer serán mejores al del año anterior.
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Esta semana está marcada por eventos que
pueden tener mucha repercusión en el mer
cado. Por un lado, el dato del empleo que se
publicará elviernes, donde se espera una cifra
cercanaalos 200mil nuevos empleos creados
en noviembre y que confirmaría la fortale
za del mercado laboral y un entorno recesivo
menos adverso y, por otro lado, conoceremos
el dato del PIB también de Estados Unidos.
Hablarán muchos miembros de laFedy del

Banco Central Europeo; seguramente estos dis
cursos repercutirán en los mercados y estas opi
niones pueden confirmar lo que aquí exponía en
cuantoalainflaciónmejorandoypolíticas mo
netarias menos agresivas.
El tipo de cambio sigue debajo de 19.40 pesos,

niveles que nadie pensaba ver a estas alturas;
pienso que es un nivel muy atractivo para com
prar y conformar portafolios de inversión en esa
moneda México sigue con finanzas públicas sa
nas, con muchos ingresos por remesas, ventas de
petróleo, turismo y un gran diferencial de tasa
connuestro vecino. El riesgodequesigabajando
es muy discreto en contraste con que pueda su
bir ante cualquier evento desfavorable. Hay que
ver larelaciónbilateral en temas relacionados al
TMEQ controversias ypaneles internacionales
que puedenafectar la relacióny el comercia mmm
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IN
VER
SIONES

AMAFORE

Bernardo González
termina presidencia
La Asociación Mexicana de
Afores (Amafore) anunció
que el próximo 31 de diciem
bre terminará la presidencia
de Bernardo González Ro
sas en el organismo. Su ges
tión estuvo marcada por un
esfuerzo de transformación

del Sistema de Ahorro para el
Retiro gracias al compromiso
de afores, así como la colabo
ración de reguladores.

¡HOLA, MAYA!
Banorte presenta a
su asistente virtual

Banorte anunció la incorpo
ración de Maya, la asisten
te de inteligencia artificial
más completa del mercado, a
su banca móvil. Se trata de la
única asistente de su tipo ca
paz de realizar 17 operaciones
monetarias. Con esta innova

ción, Maya se sumará aun ca
nal digital más del banco que
será 24/7através de la aplica
ción Banorte MóviL

GESTIÓN DE NEGOCIOS

Dan a los hospitales
MAC distintivo MEM

Hospitales MAC, la segunda
cadena hospitalaria del país,
que dirige Miguel Khoury, re
cibió el distintivo de Mejores
Empresas Mexicanas (MEM),
promovido por Deloitte, Citi
Banamex y el Tec de Monte
rrey, el cual se otorgó este año
a 105 compañías del país por
su alto desempeño en la ges
tión de negocios.
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YUCATÁN
Citibanamex lleva su
autoservicio a Mérida
El banco Citibanamex inau

guró su primer Muro de auto
servicio, el cual está en el cen
tro de la ciudad de Mérida,
Yucatán. Es el primero en su
tipo no solo en el estado sino
en toda la península donde se
pueden realizar operaciones
en cualquier momento del día
en cajeros automáticos.

PLAN DE SUCESIÓN

Sparvieri será CEO
de Genomma Lab
La farmacéutica Genomma
Lab anunció su nuevo plan de
sucesión y liderazgo, apun
tando que Marco Sparvieri,
que actualmente es director
de operaciones de la empresa

firma en lugar de Jorge Bra
ke, quien será nombrado co
mo vicepresidente activo del
consejo de administración.
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IQ FINANCIERO

El agujero negro que se generó en el INFONACOT
Claudia Villegas

En 2014, en el inicio de la ges
tión de César Martínez Ba
randa al frente del INFONA
COT, se aprobó un esquema
de seguros que benefició a un

grupo de empresas aseguradoras y que
generó un incremento en los costos fi
nancieros de los créditos al consumo

para los trabajadores con descuento a
nómina.
El entonces titular de la Secretaría

del Trabajo, cabeza del sector al que per
tenece el INFONACOT, era Alfonso Na
varrete Prida. La historia se remonta a

mayo de 2014 cuando la Dirección Ge
neral del INFONACOT propuso al Con
sejo Directivo un mecanismo de protec
ción de pagos que obligó a todos los tra
bajadores que contrataran un crédito
con el INFONACOT a adquirir al mismo
tiempo un seguro con intermediarios
privados para cubrir el pago de los prés
tamos en caso de la pérdida del puesto
de trabajo, defunción, invalidez, e inca
pacidad total y permanente.
En el momento de otorgar el crédi

to, el seguro era financiado, bajo la es
tructura del INFONACOT, por lo que el
trabajador contraía una deuda mayor al
monto que le era depositado en su cuen
ta bancaria. Un esquema parecido  por
cierto  al que utilizaron de manera irre
gular algunas empresas conocidas como
monta deudas. Con sus guardadas pro
porciones, la intención del INFONACOT
era protegerse ante los riesgos en los que

pudiera incurrir el trabajador y que lo
pudieran perjudicar en sus reservas y
balance. De manera histórica, las pri
mas (costo del seguro) han representa
do 9.7% del monto principal de los prés
tamos. Aún más, el Costo Anual Total
(CAT) vinculado con el seguro era de
14.4%, más de una cuarta parte del cos
to total del crédito de aproximadamente
54.55%. No resulta extraño, entonces,
el encarecimiento del crédito con des

cuento a nómina que otorgaba entonces
el INFONACOT. Un esquema parecido
pusieron en marcha las llamadas empre
sas nomineras para garantizar la recu
peración de sus créditos. Hoy, por cierto,
varias de las empresas nomineras más
importantes  luego de que intentaron
sin éxito promover cambios legislativos
para mantener su negocio  enfrentan
problemas de insolvencia.

Pero volviendo al INFONACOT, lo
que le he comentado aquí es que aho
ra, libre de ese esquema de seguros, los
créditos para el consumo con descuen
to a nómina que otorga el INFONACOT
se encuentran entre los más baratos del
mercado. ¿La razón? Se eliminó este
negocio para las aseguradoras privadas
y el INFONACOT creó su propio fondo
contra riesgos.
La historia del negocio que impulsó

Martínez Baranda tiene números inte

resantes: Desde mayo de 2014 y hasta
julio de 2019, el INFONACOT financió
2,633,298 trabajadores en la contrata
ción de un seguro para 7,215,463 cré
ditos con 7 mil 402 millones 885 mil

502 pesos. Los seguros cubrieron recla
mos por tres mil 484 millones de pe
sos y los reclamos representaron 47%
de las primas pagadas a las asegurado
ras. Las primas se pagan siempre por

adelantado mientras que la cobertura
se materializó durante la vida del cré
dito. Un negocio financiero el que se
consolidó. Al menos se estima un ren

dimiento financiero por más de 775 mi
llones de pesos. El margen financiero
para las aseguradoras fue de más de 4
mil millones de pesos. El esquema pa
ra muchos créditos sobrevivió a marzo

de 2022 cuando las aseguradoras ter
minaron con esa ganancia.
SIGUE RODANDO ELBALON EN

LAS PANTALLAS

El partido Argentina México fue visto por
más de 40.5 millones de personas y más
de 21.1 millones lo vieron el a través de
TelevísaUnivision. Además, se conectaron
4 millones de dispositivos a través de ViX.
Arabia Saudita México, el partido que po
dría seguir rompiendo ratings. Esperemos
que México logre ganar contra la selec
ción de Arabia Saudita para que continúe
el espectáculo. La cobertura de Televisa
Univision permitió que millones de tele
videntes compartieran la emoción de una
partido contra Argentina en el que México
tenía la oportunidad inmejorable de hacer
historia en Lusail. La historia todavía po
dría reivindicar a los jugadores mexicanos
y mientras tanto vale la pena reconocer
que la televisión sigue estando a la cabe
za en la cobertura de eventos deportivos
y espectáculos en vivo.

¿QUÉ PASA EN AUTOFIN?
Aunque se trata de una institución re
siliente tras la pandemia. Les podemos
confirmar que esta institución crediti
cia está siendo monitoreada por la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) porque resulta que el choque de
oferta y demanda que vivió la economía
durante muchos meses sí perjudicó sus
números. Pendientes*
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"Mareaje personal"
En el fútbol, cuando un jugador del cuadro oponente es
importante, es habilidoso y tiene j ugada o gol,se le pone
un "mareaje personal". A ese jugador valioso, se le es
tudia con detenimiento antes del partido, se observa
cómo reacciona, cómo se mueve dentro de la cancha,
cuál es su desempeño y en qué momento su participa
ción es decisiva para el encuentro.

Por ello, desde Coparmex, conla estrategia nacional
"En defensa de nuestra democracia y del INE Ciuda
dano", decidimos hacer un "Mareaje Personal" al Poder
Legislativo, porque son nuestros diputados y senadores
los que tendrán el balón en los pies y harán la última j u 
gada en el análisis de la iniciativa de reforma constitu
cional que en materia electoral presentó el Ejecutivo
Federal.

En Coparmex queremos dejarlo claro: estamos con
vencidos de que no es momento de una reforma electo 
ral de este calado y tampoco es momento de un "Plan E "
para reformar leyes secundarias.

Por eso, nuestra estrategia para que en México gane
la democracia y ganemos los ciudadanos, es hablar con
nuestros diputados para que sepan con puntualidad qué
es lo que no queremos y hacia dónde queremos avanzar.

Que en este camino hacia una resolución .sepanque
vamos a estar siguiéndolos, que frente a ellos estare
mos los más de 36 mil empresarios y empresarlas me
xicanas que agrupados en B federaciones, 68 centros
empresariales, 20 delegaciones y 5 representaciones
en 103 ciudades del país les diremos nuevamente que
México no necesita una reforma regresiva, nimodifica
ciones a leyes secundarias y que lo que sí es urgente, es
su compromiso con la ciudadanía y con la democracia

de nuestro país.
Nuestras acciones a favor de la democracia, del INE,

del TEPIF y por supuesto de nuestras libertades, se lle
varán a cabo en los300distritos electorales del país.

Buscaremos por todos los medios, físicos y digitales,
un acercamiento respetuoso con nuestros represen
tantes y buscaremos también un compromiso firme
con nuestra nación.

Estamos convencidos que sólo el diálogo nos abrirá
la puerta al entendimiento para alcanzar el mayor bien
posible y que de ser necesario realizar ajustes a nues
tras leyes e institutos para acercarlos a la perfección,
habrá un momento más oportuno, en el que los ciuda
danos tengamos el papel protagónico que merecemos,
porque sí, somos los ciudadanos los que con gran deter
minación, hemos cons truido el andamiaj e para que hoy
el INE o el TEPJF funcionen con independencia y auto
nomía para que nuestra democracia exista.

La marcha ya fue, denostada o no, ahí estuvo, las ex
presiones ciudadanas en cada rincón del país ya se hi
cieron escuchar y hoy, toca seguir trabajando para que
unjugadorvaliosoenesteencuentroporlademocracia,
como es el Poder Legislativo, escuche a quienes lo lle
vamos a la cancha y le dimos j uego.

Es momento de que se exprese con contundencia
que somos los ciudadanos los queestamos representa
dos en el Congreso y en el Senado y que es nuestra voz la
que se debe escuchar en esta y en todas las discusiones
y decisiones que ahí se tomen.

Nuestros representantes tienen un "mareaje perso
nal", pero más aún, tienen la gran oportunidad de hacer
sumejor jugada por México. #OpiniónCoparmex
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Petición a CNA de Cofece por pesquisas,
siguen otros y más incertidumbre para el maíz
Recién le platicaba de la preocupado ti que hay
en el ámbito agropecuario e industrial por la
prohibición delmaíz transgénico para2024.

A estas alturas, dado que el decreto se pu
blicó en 2020, todas las organizaciones se han
reunido con SHCP de Rogelio Ramírez de la O,
Economía aún con Tatiana Clouthier, y Sader
de Víctor Manuel Villalobos.

Este último ha externado a la 1P su convic

ciónde que la medida no seaplicará, pero en su
dependencia está el subsecretario Víctor Suá
rez, parte de un bloque de funcionarios que ac
túan por ideología, entre los que también están
Hugo LópezGatell y María Elena Álvarez Bu
ylla de Conacyt.

Según esto los transgénicos dañan la salud.
igual que los plaguicidas. De ahí a la prohibi
ción de glifosato y el amague en el Senado para
extenderloaplaguicidas.

Aunque Andrés Manuel López Obrador ha
restado importancia al asunto y se habla de
que Cona cy t generará s ustitutos, alfinal se las
timará la productividad. Hay además importa
ciones por 18 millones de toneladas de maíz
que no podrán sustituirse.

El grueso para el sector pecuario y tortilla, y
al final con 18% para la industria. Canami que
preside Marcela Martínez y que dirige Esteban
laramillo ya han externado su rechazo. Entre
las 24 compañías que integran esa cámara mu
chas han frenado sus inversiones.

Ahora además Cofece de Brenda Hernán

dez inició desde la semana pasada una investi
gación por posibles barreras a la competencia
en el mercado de maíz y harina de maíz. Hubo
presión desde el gobierno. Desde que iniciaron
los programas antiinflacionarios el foco de

AMLOfueenesa dirección.
El CNA de luán Cortina acaba de recibir las

primeras so licitudes de información de Cofece
y se espera que esta semana otros actores reci
ban similares peticiones.

La evaluación llega en el peor momento,
máxime la guerra en Ucrania. El precio inter
nacional del maíz se ha elevado 40% en el últi

mo año y aquí casi 30%. Improbable un des
censo lo que influirá en los precios de la carne
de res, cerdo, pollo, tortilla y 35,000 productos
industriales.

Así que incertidumbre al tope.

BIENES RAÍCES DOS REALIDADES Y EN
PARQUES ESPACIO ACOTADO
Le daba cuenta del relevo en el ICEI, agrupa
ción que da cabida a las grandes compañías de
corretaje. A partir de enero Javier Lomelín to
mará las riendas en sustitución de Enrique Ca
rrillo. Los bienes raíces no viven sus mejores
tiempos. Ala desconfianza por las políticaspú
blicas se sumó la pandemia. El único segmento
que se separó y vive otra realidad es el indus
trial. Con el boom de la logística en los parques
industriales hay una disponibilidad inédita de
apenas 2%. Claro que si hablamos del negocio
de centros comerciales y oficinas, el horizonte
se mantiene complicado con una alta desocu
pación. La mejora no se verá tampoco para
2023.

REPRUEBA CAN AERO CABOTAJE

YQUINTAS LIBERTADES PORSCT
En SCT de Jorge Ñuño se mantiene latente el
proyecto de autorizar cabotaj e y quintas liber
tades para empujar el AIFA. Otro despropósito
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como cancelar el NAIM y construir la terminal
en Santa Lucía. En varios países de América
Latina se avaló esa política y terminaron con su
industria. Ayer Canaero de Diana Olivares
reaccionó. Con mucho tacto se concretó a se

ñalar "que no son el camino correcto".

COMIENZA BAJA DE EXPORTACIONES
POR DESACELERACIÓN DE EU
INEGI de Graciela Márquez dio a conocer ayer

la balanza comercial a octubre. Calda de las

exportaciones del 4.2%. Las petroleras lo hi
cieron 1% y las no petroleras 3.9%. El equipo
económico de Intercam Banco que comanda
Alejandra Marcos estimó que dichas cifras co
menzarían a refle j arel enfrenamiento de la de
manda en EU. Viene lo peor.

@aguilar_dd
albertoaguilartpdondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

Está enfocado también en la infraestructura
carretera, con programas de mantenimiento para
40 mil kms y en modernizar 5 carreteras federales

stamos a prácticamente un año de que se
inaugure el ramal ferroviario de Lechería
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
con lo que la conectividad por tren desde
Buenavista hacia ese aeropuerto quedará
habilitada en diciembre de 2023, de acuerdo
con lo que me dijo Jorge Ñuño, secretario

de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT):
Ya está en marcha, tiene un avance de 36 por ciento, y la

gran ventaja es que harás 39 minutos desde Forum Buena
vista al aeropuerto, con una probabilidad de 99.9 por ciento.

¿Cuánto costará?
 La tarifa que tenemos ahorita referencial es $180 pesos.
Ñuño está optimista de que finalmente recuperaremos la

Categoría 1 de seguridad aeronáutica en abril próximo, porque
en este mes de diciembre se completarán todos los pasos
del plan de acción correctiva:

Pactamos que en diciembre lo terminaríamos. El 12 de
enero vendría el director de la Agencia Federal de Aviación de
Estados Unidos, Billy Nolen, y ahí le mostraríamos las con
clusiones del plan de acción correctiva, y decidiríamos si ahí
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estamos listos para la auditoría final.
Todo lo anterior, junto con una

nueva vialidad de acceso al AIFA que
estáporterminarseenunassemanas
(que surge desde Puente Fierro), le
dará potencia a ese aeropuerto, que
ya ha recibido más vuelos, después
de que se redujo la saturación del Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de
México para limitarsus operaciones

a 52 máximo por hora. Asimismo, la Categoría 1 le devolverá
la posibilidad de abrir rutas nuevas hacia Estados Unidos.

El secretario está enfocado también en la infraestructura
carretera, sobre todo con programas de mantenimiento para
40 mil kms,y en la modernización de cinco carreteras federales,
así como en las dos autopistas que se estarán completando
en Oaxaca, la Barranca Larga a Ventanilla —que es la que
conectará a la Ciudad de Oaxaca con Puerto Escondido para
lograr un tiempo de traslado de 2.5 horas, a terminarse en
febrero;y la de Oaxaca hacia el Istmo de Tehuantepec —que
tiene 63 por ciento de avance en sus 170 kms., será terminada
en diciembre de 2023y reducirá a 2.5 horas el tiempo de tras
lado—. Esta última autopista conectará al Eje Interoceánico
con la Ciudad de Oaxaca, a ésta última con Puebla, y luego
al centro del país.

CHINA

La tormenta devídeos que han surgido reflejando las protes
tas sociales contra los confinamientos en China tienen una
implicación para México: el desacoplamiento de la induslria
estadounidense de ese país se acelerará. Y si las corporaciones
de EUA no tienen tiempo de realizar análisis profundos para
su relocalización en Asia, el beneficiario directo será México.

AZTECA 7

El Canal del Mundial logró 4.75 millones en puntos de rating
durante el partido de México contra Argentina.

En diciembre

se completarán
los pasos del
plan de acción
correctiva
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CORPORATIVO

El Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC,
por sus siglas en inglésfestlma que la industria a
nivel global crecerá 5.8 por ciento el año próximo

IYADH. La 22 Cumbre del Consejo Mundial
de Viajesy Turismo (WTTC) inicia con bue
nos augurios, a pesar de la complejidadR económica. El organismo celebra su prime
ra reunión luego de la pandemia,y aunque
en China el tema sigue metiendo ruido, las
expectativas del Consejo, que preside Julia

Simpson, considera que la industria sin chimeneas a nivel
global se muestra sana, aunque todavía no alcanza en varios
países los niveles de actividad que tenía en 2019.
Por lo pronto, Virginia Messina, vicepresidenta del WTTC ade
lantó que con todoy el fantasma de una recesión por la subida
de tasas de interés la industria turística crecerá 5.8 por ciento
en 2023. Añadió que antes del surgimiento del coronavirus, la
industria llegó a representar 10 por ciento PIB mundial y ese
será un indicador clave para medir la recuperación.

Para el WTTC se trata de la reunión más importante en va
rios años que se realiza por primera vez en Arabia Saudita. La
cumbre tendrá tres mil participantesy delegados ministeriales
de 50 países siendo el tema "Viajes para un mundo mejor".

Entre los ponentes anote al exsecretario general de la
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ONU, Ban KiMoon la exprimera
ministra del Reino Unido, Theresa
May; y el expresidente de México,
Felipe Calderón Hinojosa, quienes
expondrán los retos de la industria
ante el cambio climático, la inclusión
y el uso de nuevas tecnologías que
han ampliado la competencia en el
negocio de la hospitalidad.

LA RUTA DEL DINERO

El duelo MéxicoArgentina en Mundial de Qatar 2022 el sábado
pasado rompió récord de audiencia en la televisión mexicana.
Fue presenciado por más de 40.5 millones de espectadores
en el país, según cifras de Nielsen Ibope. Para dicho cotejo
TelevisaUnivision registró 21.1 millones espectadores, en
tanto que su competencia contabilizó 19.4 millones. A su
vez, la plataforma ViX reportó cuatro millones de dispositivos
digitales conectados entre tabletas, celulares y pantallas.
Esto demuestra que la TV abierta sigue siendo el medio por
excelencia para la mayoría de los mexicanos, en especial
cuando hay eventos deportivos de relevancia. La gestión de
las compras gubernamentales debe realizarse con cuidado,
sobre todo cuando se trata de temas de salud. Al respecto el
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que lleva Zoé
Robledo Gutiérrez, se prepara desde mediados del año para
contar con los suministros necesarios en cuanto al diagnós
tico y trata miento de enfermedades respiratorias propias de
la temporada invernal, máxime que siguen las variantes del
COVID19. Por lo pronto, en junio pasado la dirección de Pres
taciones Médicas del IMSS inició el proceso de compra de un
millón 500 mil pruebas rápidas de coronavirus mediante la
licitación pública LA050CYR047E332022, sin embargo, el
proceso se complicó al parecer por una deficiente planeación
y luego de ser diferido en cinco ocasiones será fines de este
mes cuando se conozca al ganador, aunque inició otro proceso
urgente para la compra de 3 millones de pruebas rápidas.

Antes del

coronavirus, la
Industria llegó
a representar
10% del PIB
mundial
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

UN PRIMER CANON A CONSIDERAR ES
UN CAMBIO EN LAS ESTRUCTURAS DE
LAS INSTITUCIONES ENCARGADAS DEL
DESARROLLO DE LA INFRAESTRUCTURA

L DESARROLLO
I ECONÓMICO mun

dial ha supuesto ajus
tes institucionales en
caminados al fomento
de la inversión e inno
vación publicapriva

da y con ello brindar un marco sólido que
genere un sistema productivo eficiente y
eficaz, donde el desarrollo de más y mejor
infraestructura juega un papel clave.
Ante grandes necesidades y recur

sos escasos, el gobierno mexicano debe
promover con mayor fuerza la inversión
privada. Hoy como nunca, México ha
llamado la atención de fondos interna
cionales de capital privado, así como de
Certificados de Capital del Desarrollo
(CKD's) con recursos disponibles para

inyectarse a proyectos de infraestructura
de alto valor, principalmente en el sector
de energía y telecomunicaciones. Por
otra parte, la Fibra E es un instrumen
to financiero que en los últimos años
ha cobrado relevancia, ya que permite
a los inversionistas monetizar activos
que tengan flujos de efectivo estables al
especializarse en la inversión de activos
de infraestructura energética. En suma,
existe el apetito y los mecanismos para
impulsar con mayor fuerza el desarrollo
de infraestructura.
Sin embargo, la realidad es otra. No

se ha logrado un despegue con la fuerza
esperada e incluso hemos vivido tur
bulencias desde un inicio del recorrido.
¿Cómo lograr este impulsoy dinamismo
sin contratiempos? La res
puesta no es fácil y hay ele
mentos intangibles que no
son considerados en los pla
nes, programas y políticas
como insumos esenciales
para alcanzar el desarrollo de
infraestructura que un país
como el nuestro requiere.

Un primer canon a consi
derar es la necesidad de un
cambio en estructuras de las
diferentes instituciones encargadas del
desarrollo de la infraestructura. Se ha
discutido en diferentes esferas la creación
de una agencia o consejo que dé rumbo y
cohesión al desarrollo de infraestructura
de manera integral y planeada.
Hoy se requieren de estructuras gu

bernamentales que respondan no sólo
de manera eficiente sino eficaz a todo
aquel agente que participe en el desarro
llo de la infraestructura, desde un gran
inversionista hasta el usuario final de la
misma. No podemos seguir trabajando
con estructuras que datan de 30 años
o más de antigüedad y que no están
preparadas ante el cambio constante y
dinámico que la infraestructura requiere.
En ocasiones ni siquiera se cuenta con
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dichas estructuras para hacer frente a
este reto.

De igual manera, la formación y desa
rrollo de capital humano debe concebirse
como un insumo nodal al constituir un
conjunto intangible de habilidades y
capacidades que contribuyen a elevar y
conservar la productividad e innovación.
Poder aparejar áreas de oportunidad para
el desarrollo de proyectos de infraestruc
tura con la inversión, requiere de admi
nistradores y ejecutores debidamente
capacitados, con recursos suficientes y
experiencia npara instrumentar e imple
mentar proyectos de esta naturaleza.
Aunado a lo anterior, el desarrollo

de infraestructura precisa planeación,
coordinación e interacción entre órdenes

de gobierno, así como de la
participación de la Iniciativa
Privada e instituciones aca
démicas. No se trata sólo
de preguntar si se está de
acuerdo o no con un plan o
política en la materia. Setra
ta de involucrar a estos sec
tores desde la planificación
para contar con un consenso
y mayor coordinación en el
desarrollo de la obra.

En conclusión, el cambio en estruc
turas, desarrollo de capital humano, así
como el fortalecimiento de la coordina
ciónplaneación intergubernamental y
sectores productivos, no se podrán con
solidar de forma aislada. En el mediano
plazo es imposible pensar en consolidar
uno de esos insumos sin construir a los
otros. A menos de dos años de terminar
la actual administración, es importante
hacer énfasis en estos temas a los próxi
mos aspirantes a gobernar y proponer
más ideas que construyan puentes de
entendimiento. El objetivo es aportar
para el desarrollo de una infraestructura
que permita ser una palanca que de vigor
y dinamismo a la economía y lograr tasas
crecientes y sostenidas de crecimiento.

EL GOBIERNO
MEXICANO DEBE
PROMOVER CON

ERZAY1 \Y(]MAYOR FUERZA
SIÓNLA INVERSIÓN
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¿Cómo se comportó la balanza
comercial de bienes en octubre?

ahuertach@yahoo.com

Al cierre de octubre, la balanza co

mercial de bienes registró un dé
ficit de USD$2,012 millones o un
.28.1% anual. En el periodo enero

octubre de este año presentó un déficit de
27 mil 309 millones de dólares, resultado
de exportaciones por 479 mil 559 millones
de dólares e importaciones por 506 mil 868
millones de dólares.
Medido en términos mensuales, el dato

de octubre registró una caída del 4.2% vs.

septiembre y aumentó 17.7% vs. septiem
bre 2021, mientras que las importaciones
disminuyeron 2.4% mensual y aumentaron
14.8% anual. En las exportaciones se afectó
el sector de manufactura y en las importa
ciones se afectaronlas petroleras.
En el acumulado enerooctubre 2022,

por el lado de las exportaciones, 33 mil 891
millones de dólares (7.1%) corresponde a
exportaciones petroleras y 445 mil 668
millones de dólares (92.9%) a no petroleras,
destacando ingresos por420 mil 639 millo
nes de dólares (87.7%) de exportaciones
petroleras, de las cuales 135 mil 975 millo
nes de dólares (28.4%) correspondieron a la
industria automotriz.

Respecto a las importaciones, 64 mil
449 millones de dólares (12.7%) fueron pe
troleras y 442 mil 419 millones de dólares
(87.3%) no petroleras.
México sigue teniendo un alto nivel de

dependencia a EE.UU., pues el 82.6% de las
exportaciones no petroleras tiene como
destino este país, mientras que apenas el
17.4% se envía al resto del mundo. Ya vimos
en la parte de Inversión Extranj era Directa,
que el mercado americano representa una
"oportunidad" que se ha aprovechado a me
dias. Por un lado, la necesidad de las empre

sas de ubicar posiciones estratégicas en la
cadena de suministro, pero por otro lado, ha
"habido un costo de oportunidad muy claro"
por el problema de falta de certeza jurídica
e inseguridad en el país.
La estructura del valor de las exportacio

nes de mercancías durante los primeros
10 meses de 2022 fue la siguiente: Bienes
manufacturados, 87.7%; Productos petro
leros, 7.1%; Bienes agropecuarios, 3.7%y
Productos extractivos no petroleros, 1.5%.
PEMEXVA PORREDUCCIÓN
DE EMISIONES

Quien está en los últimos detalles para echar
a andar una importante infraestructura es
Petróleos Mexicanos (PEMEX), ya que en
menos de un mes podría poner en marcha

la Estación de Medición y Control (EMC)
Papan conla que reducirá sus emisiones de
gas metano y mejorará el aprovechamiento
y comercialización de gas.
De acuerdo con Octavio Romero Oro

peza, director de la petrolera, esta planta de
acondicionamiento de gas húmedo amargo
cuenta con servicio de endulzamiento, des
hidratación y punto de rocío, lo que per
mitirá el mejor manejo del gas incremental
producido en el campo Ixachi y maximizará
los recursos en instalaciones del Activo de

Producción de Veracruz. La fecha esperada
es el 20 de diciembre, cuando la estación ini
ciará con el procesamiento de 150 millones
de pies cúbicos de gas, y a partir del 15 de
enero de 2023 estará operando al 100% de su
capacidad, es decir, procesará 300 millones
de pies cúbicos de gas, además de que produ
cirá cerca de 5 mil barriles de gas licuado de
petróleo (LP).

Las ^imsftésispisadaájpof los eolíítinSSÉSSft.
¡ndependíentesy no reflejan ne€esariamenteel punto de

Vista de24HORAS.
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Tras el domingo, solo queda la campaña
@campossuarez

El hecho de que el Presidente de Mé
xico se comporte como un opositor
en campaña busca dejar sin espacios
al resto de los actores políticos. El

problema es que rompe sin consecuencias el
orden institucional.

La del domingo, fue una movilización parti
dista que evidentemente se pagó con recursos
públicos, por lo tanto, nos costó a todos. López
Obrador expuso la investidura presidencial a
que ocurriera una desgracia en medio de una
multitud que se pudo haber salido de control,
sin contar sus 69 años y su condición de salud.
Con el acarreo de miles de personas a mar

char el régimen violó disposiciones del uso de
los recursos públicos y hasta el re glamento de
tránsito de la Ciudad de México.

Lo peor de todo es que Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha optado por anular la presen
cia del jefe de Estado para convertirse solo en
la muy poderosa voz que lidera la campaña de
reelección de su movimiento, aunque sea con
otra fachada.

La cantidad de información falsa que dio en
su mensaje político confirma que el privilegio

de los otros datos de la propaganda, anulan
su voz como una fuente confiable para tomar
decisiones económicas.

Dijo el Presidente que su expectativa es
que el Producto Interno Bruto tenga un creci
miento del 3.5% este año, el2023 y también el
2024. No hay manera de que López Obrador
no sepa que eso es falso.
Con tal expectativa puede justificar cual

quier aumento en el gasto público, lo que se
adereza con otro dato no verdadero que dijo
el domingo el Presidente sobre no haber con
tratado nueva deuda.

Resulta que desde el primer día de este ré
gimen y hasta los últimos datos disponibles,
el Banco Mundial contabiliza un incremento

del endeudamiento público del país de más de
4,500 millones de dólares.
Hay muchos otros dichos que faltan a la

verdad respecto al combate a la pobreza o el
éxito de sus programas sociales o de los sera
dos de salud.

Anular la voz presidencial para privilegiar
una muy poderosa voz electoral puede sin
duda garantizarle los resultados que quiere
en2024, sobre todo cuando queda claro que si

algo le faltará a quien sea su designado como
relevo en la presidencia es todo ese carisma
que derrocha López Obrador.
Pero no tener una voz confiable, represen

tativa de todos los gobernados y todos los
sectores de la economíayla sociedad debilita
al país de instituciones.
Aunque claramente esa es la apuesta que

se refleja en el intento de retroceso electoral
que no está muerto, por más que aparente
mente hayan desistido de presionar a algún
grupo de opositores que les permita cambiar
la Constitución.

La idea de la 4T es hacerse de todo el poder,
eso incluye buscarlos mecanismos para garanti
zar una mayoría absoluta en el Congreso apartir
del2024y controlar los organismos electorales
es indispensable para no tener que dar pasos de
los lineamientos democráticos vigentes.
En frente de todos nosotros vimos el domin

go que no hay límites ni controles aplicables
para este régimen que hará todo por afian
zarse en el poder y conseguir los hilos que le
falten para que se consolide una voluntad
unipersonal por largo tiempo.
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PASE DE ABORDAR

La justicia a modo de Maru Campos
RICARDO
COMRERAS
REYES

Un nuevo capít 11 lo se abrió
en Chihuahua entre
la Gobernadora, Maru

Campos y el exmandata
rio Javier Corral por el so
nado caso de corrupción
cometido por el priísta,

(ésai Duarte Jáquez
Esta vez, "el caza flor fue cazado". Eran

cisco González Arredondo, exfiscal Anti
corrupción durante la administración fie
Corral, fue detenido la semana pasada, a
través de un escandaloso operativo poli
ciaco que trajo como consecuencia el la
mentable fallecimiento de su padre, quien
sufrió un infarto al día Siguiente,

González Arredondo, impedido para
asist ir a las exequias de su padre, fue quien
destapó la cloaca fie los desvíos del exgo
bernador priísta por más de 6 mil millones
fie pesos y de los presuntos sobornos por
más fie 8 millones de pesos que recibió
Maru Campos cuando fungió diputada lo
cal del PAN, .cantidad que permitió que se
aprobaran algunas iniciativas de Duarte.

Ahora la administración de la Goher

nadma panista acusa a González Arre
dondo de tortura psicológica contra uno
de los testigos en la llamada Operación
Justicia para Chihuahua.

El sábado pasado, la jjueza Horten
sia García Rodríguez lo vinculó a pro
ceso. íker [barree lie Pereda, abogado
que participó en el documental "Duda
Razona ble", es el defensor de González
Arredondo. Ha señalado queei testigo
fiel caso dijo que fue citado a declarar 5
meses después de que lo torturaron. El
primer contacto fue en verano de 2017,
y según los fiscales, lo empezaron a
torturar de manera permanente desde
febrero de 2017, "eslo es el principal ab
surdo del asunto".

"Es irracional^ irrisorio que esa perso
na diga que lo esl uvieron torl tirando de
manera permanente durante 21 meses.,
el Lic. Francisco (González) durante todo
ese tiempo le estuvo gritando y no lo fie
jaba ir al baño".

El propio Javier Corral ha señalado pú
blicamente de tales acciones constituyen
una "venganza política" en su contra, ante
la evidente complicidad fie Maru Campos
a favor fie la corrupción política fie Duarte
Jáquez, ya que el ex fiscal anticorrupción
coordinó al grupo de peritos, investiga
dores y ministerios públicos qué armó el
mayor caso de lucha contra la corrupción
política en una entidad federativa,e inclu

so, a nivel nacional.
Lejos de encontrar una opinión favo

rable, la decisión de Maru Campos fie
meterá la cárcel a su "verdugo",represen
ta. un desacierto para la imagen y el pres
tigio fie su administración. La sociedad
de Chihuahua se ha. indignado porque
está claro que detrás fiel encarcelamiento
de González, el único beneficiario será
César Duarte

"Seguramente el costo político será
muy alto para la Primera Gobernadora
de Chihuahua, pues en los corrillos polí
ticos locales de la emulad se menciona,
mitad en serio, mitad en broma quesu
próxima acción de gobierno será liberar
a. César Duarte, con un "disculpe usted,
señor exgobernador".
GUÍA DE TURISTAS:
EL EMPLEO TURÍSTICO ASCIENDE
A 4.5 MILLONES EN TERCER TRI
>11M HE DEL AÑO
La Secretaría de Turismo Federal dio a

Conocer que la población ocupada en
el sector turístico en México ascendió

a 4 millones 552 mil personas emplea
das en e.1 tercer trimestre de 2022. El

comparativo anual observó un incre
mento fie 427 mil 430 personas emplea
fias en el sector productor ríe bienes
y servicios turísticos, equivalente a un
crecimiento de 10.4% respecto al tercer
trimestre de 2021.
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PRISMA EMPRESARIAL

Moderación en tasas de interés para medir darlos
GERARDO
FLORES
LEDESMA

Todo parece indicar

que para el próximo la
de diciembre,en su úllima
decisión de política mone
taria de 2022, el Banco de
México elevará las tasas

de interés en 50 y no en
75 puntos base, debido a que la Reserva
Federal está dispuesta a. reducir a ese ni
vel el ritmo de incrementos.

Sin embargo, no debemos tomar esa
decisión como el final de la presión in
flacionaria, porque los precios de los
combustibles y alimentos siguen al alza
y no se observan escenarios de menor
cuantía, al menos para los primeros 3
meses de 2022, sobre lodo por factores
estacionales (invierno).

La moderación en el incremento de

los réditos de la I I I) y fie torios los ban
cos céntrale,s se debe a que sus miem
bros consideran que aún no es evidente
el impacto de los agresivos aumentos que
se dieron en las reuniones previas y ha
brá que medirlos, porque tenien que sus
electos en la economía y la estabilidad
financiera tengan consecuencias más
graves fie lo previsto.

Los expertos financieros suponen qué
un avance más cauteloso permitirá me
dir el comportamiento fie la economía y
evitar un error de política.

1.1 ciclo fie incrementos no ha termi

nado. J\o hay que creer que todo empieza
a mejorar.
LOS AUTOS eléctricos serán tendencia en

los próximos años, y empezará el reem
plazo en masa y en serio de los automo
tores que usan gasolina y rliésel.

Se espera que para el año 2030, habrá
más de 25 millones fie vehículos eléc
tricos y que la producción de vehículos
eléctricos representará el 30% en Lstados
l 'nidos y más del 60% en Europa' y China.
I I CORRO fie derecho fie piso por parte
de la delincuencia organizada está im

parable. La misma información nos la
fia un pequeño hotelero en Morelos, que
un vendedor de barbacoa en Celaya o un
productor fie aguacate en Uruapan. La
cuota es de 50 mil pesos mensuales, cifra,
que obliga a la mayoría a bajar las ron inas
fiel pequeño comercio o negocio, porque
nadie quiere trabajar para los bandidos
protegidos por las autoridades.
EL GOBIERNO de la 4L ha legalizado
hasta: el momento 747 mil 133 vehícu

los, a través del Programa de Regulari
zación fie Autos Usados fie Procedencia
Extranjera (carros chocolates), que vence
en diciembrede este año. La noticia no es

buena para las armadoras del país, pero
para la secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, tal
acción permitió la obtención de mil 867
millones 832 mil 500 pesos que sirvieron
para pavimentación de calles en 14 enti
dades del país y subraya que con dicho
programa se ayuda a la prevención de
delitos con la regularrzación y los docu
mentos en regla y se tía certeza jurídica
a las familias,
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La Estrategia
de cooperación
financiera
para países de
América

1 día fie hoy entró en vigor ei «De
creto por ei que se establece la Es
trategia fie Cooperación Financiera
para Países fie América», pu blicado
el fila fie ayer en el Diario Oficial de
la Federación.

Ésle define la «Esl.ral.egia de Coo
peración Financiera para Países f ie América», como
una acción específica de cooperación internacional,
para olorgar apoyos financieros a programas, pro
yectos y acciones en los ámbilos de infraestructura,
desarrollo de capital humano, equipamiento, me
joramiento y rehabilitación de establecimientos
y centros de asistencia social encaminados a la
atención fie la población migrante, desarrollo de
sistemas de registro,control y seguimiento de siste
mas de flujos migratorios, asistencia, salud, capaci
tación, esl udiose intercambio comercial fie bienes
y servicios relacionados con los mismos.

Vale la pena destacar que, acorde a este de
creto, los apoyos y las acciones fie cooperación
internacional antes señalados, serán financiados
con cargo al patrimonio del fideicomiso público
de administración y pago, no considerado entidad
paraestatal, denominado londt> México, mismo
que es coordinado por la Secretaría de Relaciones
Exteriores,

Asimismo, señala el referido decreto las bases

generales pare el otorgamiento de los apoyos fi
nancieros, por lo que, el finaneiamienlo podrá
destinarse a los sectores público y privado de
los países de América, É través fie préstamos,
garantías parciales, capital fie riesgo y dona
ciones; serán elegibles para dichos apoyos los
programas y proyectos de infraestructura, de
sarrollo de capital humano, equipamiento, me
joramiento y rehabilitación de establecimientos
y centros de asistencia social encaminados a. la
atención de la población migrante, desarrollo de
sistemas fie registro, control y seguimiento fie
sistemas de flujos migratorios, asistencia, salud,
capacitación, estudios e intercambio comercial
de bienes y servicios, entre otros; los apoyos que
se otorguen estarán sujetos a la disponibilidad
de los recursos; se determinarán límites y asig
naciones para finaneiamienlo reembolsable y no
reembolsable; y los apoyos podrán ser fie corlo,
mediano y largo plazo, dependiendo de la nalu
rali'/.a de la operación y fié conformidad con la
legislación aplicable.
Esperamos que este decreto permita cumplir

con los objetivos fie cooperación internacional del
Estado Mexicano.

Contra RéplicaFecha: 29/11/2022
Página: 8

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

José Francisco de Villa Soto

Costo: 45,072

Página 5 de 6



TECNOEMPRESA

Datos, datos, datos
y ¿un cisne negro?

HIJGO
GONZÁLEZ

sta semana será rica en información

macroeconómica que, combinada con
algunas untas políticas; podría darnos la
pauta para el cierre del año. Prácticamen
te estamos a dos semanas de terminar las

operaciones "normales" en los mercados
financieros para dar paso al lamoso rally

fie Santa Claus y con ello terminar 2022.
En materia política, el mundo está muy pendiente fie

lo que sigue pasando en China con su estrategia fié Cero
Covid que ya no aguantan ni los chinos. Es que, los cables
internacionales flan cuenta de la creciente molestia de
la población china ante los confinamientos obligatorios
fie su gobierno por el crecimiento de los casos de Co
vid en ese país. Las protestas están creciendo en varias
ciudades chinas pues creen que la política sanitaria fiel
gobierno está apretando demasiado las libertades de los
ciudadanos. Además, cada vez crece más el escepticismo
sobre la motivación sanitaria que ha provocado el cierre
fie economías y ciudades chinas. ¿Cómo responderá el
gobierno? ¿Será este un "cisne negro"?

Mientras eso sucede y quedan dudas sobre la afecta
ción fie las caf lenas proel uct ivas glo bales, el m mulo Sé es
pera a conocer varios datos. El miércoles se dará a conocer
el dato fie inflación en la eurozona se espera que llegue a
10.4%. Los expertos dicen que, si el dato es mayor a este
nivel, agárrense con la recesión europea.

Ese mismo día. en Estados Unirlos, el presidente fie la
EED, Jerome Powell hablará sobre Las perspectivas eco
nómicas, la inflación y el mercado laboral en la Brookings
liisi.il ulion. Se espera que en su discursos ofrezca más.
señales de la actuación de la autoridad monetaria esta

dounidense antes de que se fien a conocer otros datos.
El jueves se darán a conocer el índice de la producción
manufact urera del país y el índice de precios del gasto per
sonal. Así podríamos saber si la economía, y el consumo
estadounidense se estáenfriando. El viernes conoceremos

él dato más importante cuando se conozca el informe ele
empleo en EU pues será un indicador más claro sobre la
eficacia fiel aumento de las tasas de interés en ese país.
Los especialistas esperan una creación de 200 mil nuevos
empleos, pero si la. cifra es menor sería una señal de que
la EED pisó muy duro el freno de la economía.

Sin embargo, donde debemos poner atención es en el
comportamiento del banco (.redil.Suissepues muchos ya
le están dando los santos óleos. Algunos analistas asegu
ran que el banco suizo est aría a días de caer en bancarrot a
con lo cual el efecto dominó en los bancos europeos se
ría muy riesgoso. Credit Suisse lleva casi cuatro semanas
consecutivas con pérdidas en el valor fie sus acciones que
ya superan el 30 por ciento. Muchos dicen que es una
exageración, otros afirman queel gobierno suizo los res
catará, pero la duda para otros tantos eS saber si la crisis
del banco podría ser otro "cisne negro".

Contra RéplicaFecha: 29/11/2022
Página: 14

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Hugo González

Costo: 43,746

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


	02
	08
	10

